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PV 01 du BD du 16 janvier 2009 
 

 

BUREAU DIRECTEUR  
Du Vendredi 16 janvier 2009 

 
 
Présents Guillaume FRITSCH, Dominique FRIZZA, Frank GASQUET, Isabelle GAUTHERON, 

Françoise HUOT-JEANMAIRE, Denis JAEGER, Philippe LESCURE, Roland LEUBA,  
Michelle MONSERAT, Bernard SAINT-JEAN, Patrick SOIN, Stéphane ZIMMER. 

 
 

 

Absents excusés Pascal BILDSTEIN 
 

����  
 
Philippe LESCURE ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau Directeur (BD) et 
présente les excuses des absents. 
 

1. Administration, Informations Générales 
 
Point licences   

Les L.R.TRI. sont à jour de leurs saisies. A ce jour 24.148 licences sont enregistrées et 603 clubs sont 
répertoriés. 
 

Présentation du calendrier des GEF  
Patrick SOIN met à disposition des membres du BDF le calendrier des Grandes Epreuves Fédérales. La 
désignation des représentants fédéraux sur ces épreuves ne pourra être effectuée qu’après l’Assemblée 
Générale élective. 
 

Organisation AG 2009  
La préparation de l’AGF suit son cours, les salles, l’hébergement et la restauration sont réservés. Un 
programme sera prochainement transmis à l’ensemble des participants. 
 

Projet d’ordre du jour du CDF du 15 février 2009 
Le projet d’ordre du jour du CDF du 15 février est présenté aux membres du BDF. Il est complété en séance 
et validé. 
 

Séminaire des Présidents de Ligues 
Le prochain séminaire des Présidents de L.R.TRI. aura lieu à Tours, les 7 et 8 novembre 2009. 
 

Examen des propositions des revalorisations salariales  
Un tableau des revalorisations salariales est proposé aux membres du BDF. Le tableau des revalorisations 
salariales est adopté à l’unanimité. 
 

2. Communication/Marketing 
  

Présélection du nouveau logo de la Fédération 
Frank GASQUET présente 5 logos issus du résultat du vote des membres du BDF. Sur ces 5 logos, aucun 
n’est vraiment satisfaisant. Il est finalement demandé de retravailler le logo actuel et de le moderniser, de le 
rendre plus fluide et de modifier la typographie utilisée. 
    

Point d'étape Marketing 
Isostar, pour des raisons financières, ne souhaite pas renouveler le contrat avec la F.F.TRI.. 
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3. Finances 
  
Créances  

La liste des créances est présentée aux membres du BDF. 
 

Budget Paris 2009 
Le budget total final du Triathlon de Paris est de 450.000 euros. Cette somme est intégrée au budget 
général de la F.F.TRI. qui sera présenté à l’AG fédérale. 
 
Tarif d’inscription : 

- du 15 février au 31 mars :  50 € 
- à partir du 1er avril :  60 € 

Tarif d’inscription équipe de D1 : 120 € 
 

Budget Fédéral 2009 V3-AGF 
Bernard SAINT-JEAN présente un budget à l’équilibre, intégrant le budget du Triathlon de Paris. 

 
4. Vie Sportive 

Direction Technique Nationale 
 

Dispositif 2009 des Journées du triathlon au féminin 
Les membres du BDF ont été destinataires du dispositif « triathlon au féminin » proposé pour 2009. Frank 
GASQUET, Denis JAEGER, Françoise HUOT-JEANMAIRE et Stéphane ZIMMER se réuniront afin d’évoquer les 
aspects pratiques et techniques de ce dispositif. 
 
Une présentation de l’opération sera réalisée lors du CDF du 15 février 2009. 
 

Commission Nationale Outre - Mer  
La proposition de règlement régissant la future « commission nationale Outre-Mer » n’est pas encore passée 
par la Commission Nationale de Réglementation (CNR). Les membres du BDF donneront leurs avis après 
étude de cette proposition de texte par la CNR.  
 

Informations diverses Haut Niveau saison 2009  
A l’initiative de la DTN, une réunion a eu lieu avec les grands clubs dans lesquels sont licenciés les athlètes 
susceptibles d’intégrer l’équipe olympique de la prochaine olympiade. 
Frank BIGNET et Isabelle GAUTHERON ont insisté sur la nécessité que les athlètes passent d’un état 
participatif à un état de performance (La performance se situe au niveau des places de finalistes). Pour ce 
faire, il y aura des passages incontournables : stages, compétitions, etc. Les contrats, les objectifs et les 
niveaux de performance seront individualisés, les critères de performance réévalués. Les exigences fédérales 
seront accrues. Les nouvelles règles seront énoncées et tenues au cours de cette nouvelle olympiade. 
 
Le 17 décembre 2008 : réunion avec le Ministre des Sports de présentation des orientations. L’instruction 
devrait paraître la semaine qui suit cette réunion. Sous 15 jours, les élus recevront le diagnostic de la filière 
de la part du Ministère et de la DTN. 
 

5. Divers  
 
Roland LEUBA fait savoir qu’il existait par le passé un « agenda du président ». Ce document informatif 
n’existant plus, Roland LEUBA propose qu’il soit remis en place. Le sujet sera évoqué avec le Bureau 
Directeur Fédéral qui sera élu le 15 février prochain. 
 
Le Président LESCURE conclu ce BDF. Il mentionne que les quatre années passées avec les membres du BDF 
ont été constructives et souhaite tous les remercier de leur engagement et pour ce qu’ils ont apporté. 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR TELEPHONE 

 

Samedi 21 février 2009 de 9h30 à 10h40  

 

 
 
 
Présents Jean Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, Frank GASQUET, 

Isabelle GAUTHERON, Cédric GOSSE, Françoise HUOT-JEANMAIRE, Denis JAEGER, 
Philippe LESCURE, Bernard SAINT-JEAN, Patrick SOIN. 

 
 

 

Absents excusés Dominique FRIZZA, Michelle MONSERAT 
 

����  
 
 
 
Le Président ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau Directeur. Philippe 
LESCURE renouvèle aux membres du Bureau Directeur ses félicitations pour leur élection au sein du 
Comité Directeur (CD) et du Bureau Directeur (BD). 
 
 

1. Fonctionnement du Bureau Directeur Fédéral et Préparation des travaux 
 
Le BD assure la gestion quotidienne de la F.F.TRI.. Il doit travailler en étroite collaboration avec les 
Commissions Nationales. Les propositions des Commissions sont étudiées en BD. Le BD a un rôle de 
proposition mais aussi de sélection des propositions formulées par les Commissions au CD. 

 
 

2. Présentation des Commissions Nationales 
 
Le Président présente la liste des Présidents des Commissions Nationales qu’il envisage de nommer. 
 
Commission Nationale Médicale : François LHUISSIER (qui sera également Médecin Fédéral National) 
Commission Nationale de Discipline : Christophe LEGRAND 
Commission Nationale Disciplinaire d’Appel : Pierre BIGOT 
Commission Nationale Disciplinaire de 1ère Instance de Lutte contre le Dopage : Marc FORTIER 
BEAULIEU 
Commission de Surveillance des Opérations électorales : Guillaume FRITSCH 
Commission Nationale Sportive : Dominique FRIZZA 
Commission Nationale des Grandes Epreuves : Dominique SAGARY 
Commission Nationale D’Arbitrage : Pascal GODEL 
Commission Nationale de la Réglementation : Jean-Michel BUNIET 
Commission Nationale de la Formation : Michelle MONSERAT 
Commission Nationale de Développement et d’Animation Territoriale : Jean-Marc GROSSETETE 
Commission Nationale Financière : Gérald IACONO 
Commission Nationale Outre Mer : Françoise HUOT-JEANMAIRE 
Commission Nationale des Affaires Internationales : Denis JAEGER 
Commission Nationale Marketing Communication : Frank GASQUET 
 
Les propositions formulées par le Président n’appellent pas de remarques de la part des membres du 
BD. Philippe LESCURE nommera les Présidents de Commissions dès le lundi 23 février 2009. 
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Conformément à notre Règlement Disciplinaire de Lutte contre le Dopage, le Président LESCURE 
proposera aux membres du Comité Directeur pour validation : 

- la nomination du Président et des membres de la Commission Nationale Disciplinaire de 
Première Instance de Lutte contre le Dopage 

- la nomination du Président et des membres de la Commission Nationale Disciplinaire d’Appel 
 
 

3. Proposition de changement du nouveau logo fédéral 
 
Le BD a souhaité une évolution du logo fédéral. Une société a réalisé des propositions et deux autres 
en feront prochainement. Frank GASQUET présentera ces logos dès reception. 
A l’issue des recherches, si les propositions d’évolution ne conviennent pas, aucun changement ne 
sera effectué. 
 
 

4. ERGYSPORT (partenaire énergétique) 
 
Ergysport a conclu un partenariat avec la Fédération et souhaite bénéficier de davantage de visibilité.  
 
Il souhaiterait la présence de son logo (maximum 4 cm) sur la tenue « Equipe de France ». Cet 
emplacement est actuellement disponible. Il pourrait être occupé par ERGYSPORT et Isabelle 
GAUTHERON n’y voit aucune opposition. 
 
Il est néanmoins précisé que les frais inhérents à la pose du logo seront à la charge du partenaire. 
 
Les membres du BD valident cette disposition, sans demander de contrepartie financière, et ce pour 
une année uniquement. L’avis médical de François LHUISSIER sera demandé. 

 
 

5. Tenues ITU WCS 2009 
 
Les athlètes de l’Equipe de France éligibles à la WCS peuvent, au regard de la Réglementation 
Internationale, courir avec la tenue de leur choix. Cela pose un problème au niveau de la tenue 
imposée aux athlètes avec les marques ADIDAS et LDE. En effet, le risque de ne pas utiliser la tenue 
fédérale mettrait la Fédération alors, dans une position très délicate face à ses partenaires. 
 
Frank GASQUET estime que les athlètes GOLD GROUPS ou pas, disputant la WCS, doivent porter la 
tenue fédérale sous peine d’être exclus des aides de la Fédération. 
 
Philippe LESCURE demande à Isabelle GAUTHERON de présenter rapidement les nouvelles modalités 
des tenues et souhaite rencontrer les athlètes concernés. Le Président souhaite également organiser 
une rencontre avec les athlètes de haut niveau. Un point plus précis se fera dans les prochaines 
semaines sur le sujet. 
 
Denis JAEGER propose de travailler sur ce sujet dans le cadre de Commission Nationale des Affaires 
Internationales afin d’œuvrer pour des changements de règles au niveau de l’ITU. Cette proposition 
est acceptée. 

 
6. Informations et questions diverses 

 

Assemblée Générale : Bernard SAINT JEAN annonce qu’Elisabeth BARRAUD SENGES confirme la 
candidature de la Ligue CA pour l’organisation de la prochaine Assemblée Générale. Il y a également 
une candidature de Patrick LORIGNY pour le Poitou-Charentes. Le cahier des charges sera envoyé à 
ces candidats. Le choix s’effectuera lors du prochain Comité Directeur. 
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Colloque de l’Arbitrage : Pascal GODEL est intervenu auprès de Patrick SOIN afin de modifier la date 
du CD de novembre qui aurait lieu en même temps que le colloque de l’arbitrage. Il paraît compliqué 
de changer la date du CD et il serait préférable que Pascal GODEL modifie la date du colloque de 
l’arbitrage. 
 
Comité de Pilotage Iron Kid et Iron Tour : Suite à une question de Jean-Michel BUNIET, Philippe 
LESCURE précise qu’un contrat est en cours de finalisation avec Sportys. Ce projet de contrat sera 
d’ailleurs transmis aux membres du BD. Ce contrat sera validé et signé prochainement. Dans ce 
contrat figure la volonté de mettre en place un Comité de Pilotage du Triathlon de Paris et un Comité 
de Coordination des circuits Iron Tour/Iron Kids. 
  
Cédric GOSSE ajoute qu’il a rencontré Carole GALLY qui a proposé qu’un stand de la F.F.TRI. présente 
l’Ecole Française de Triathlon sur les étapes de l’Iron Kids / Iron Tour. Carole GALLY fournira 
prochainement un document qui sera étudié par la Commission Nationale de Développement et 
d’Animation Territoriale. 
 
Raids : Mercredi 25 février, Isabelle GAUTHERON et Jean-Michel BUNIET participeront à une réunion 
au CNOSF sur les raids. 
 
Bureau Directeur d’avril : Il sera proposé aux membres du BD trois possibilités : les 10 et 11 avril à 
CHATEAUROUX, les 17 et 18 avril à PARIS ou les 24 et 25 avril à PARIS. Les membres du BD seront 
consultés par les services fédéraux dans la semaine. 
 
 
 
Philippe LESCURE remercie les membres du BD de leur participation. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 

 



PV 03 du BD du 13 mars 2009 

1 
 

BUREAU DIRECTEUR FEDERAL 
13 MARS 2009 

PARIS  

 
Présents Jean Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, Dominique 

FRIZZA, Frank GASQUET, Isabelle GAUTHERON, Cédric GOSSE, Denis JAEGER, 
Philippe LESCURE, Michelle MONSERAT, Bernard SAINT-JEAN, Patrick SOIN. 

 
 

 

Absents excusés Françoise HUOT JEANMAIRE. 
 

����  
 
Philippe LESCURE ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux nouveaux membres du Bureau 
Directeur (BD). 
 
Philippe LESCURE annonce que la F.F.TRI. changera très certainement de Directrice Technique 
Nationale. Le nouveau Président de la Fédération Française de Cyclisme, David LAPPARTIENT, a 
sollicité Isabelle GAUTHERON après son élection. Philippe LESCURE a indiqué à Isabelle GAUTHERON 
qu’il préférerait qu’elle reste à la F.F.TRI. mais que, toutefois, il ne ferait pas obstacle à ce qu’elle 
puisse poursuivre sa carrière au sein de la FFC. A ce jour, aucune date de départ n’est prévue. 
Isabelle GAUTHERON continuera à travailler sur les dossiers importants de la F.F.TRI. afin de 
permettre une bonne transition. 
 
Une fois le poste vacant, l’appel à candidatures s’ouvrira très rapidement et sera ouvert pour une 
courte durée. Le Ministère et la Fédération recevront alors les candidats. Puis, les membres du BD 
donneront un avis pour que, finalement, le Président face une proposition au Ministère. Philippe 
LESCURE précise que les candidatures internes seront étudiées en priorité.  
 

1. Administration, Informations Générales 
 

1.1.  Point licences 
A ce jour, il y a déjà plus de 27.000 licenciés et le nombre total de licenciés à la fin de saison 2008 a 
été dépassé. Le nombre de clubs augmente également de 2 clubs pour atteindre le chiffre de 611 
clubs. 
 

1.2. Représentation Fédérale sur les Grandes Epreuves 
Les membres du BD s’organisent afin que la représentation fédérale soit assurée sur chacune des 
Grandes Epreuves. 
 

1.3. Saisie licences par internet à l’ouverture de la prochaine saison  
Le dossier est en cours de finalisation. Patrick SOIN précise qu’il sera important de prévoir (avec les 
différents prestataires) les conditions dans lesquelles ils peuvent intervenir en cas de saturation ou 
crash (serveur ou web services) au moment de la période de renouvellement des licences. 
 

1.4. Stagiaire TRIATHLON DE PARIS 2009 
Un stagiaire s’occupera de toute la gestion des inscriptions en relation avec Patrick SOIN et Guillaume 
FRITSCH. 
 

1.5. Remplacement Tikida DIAKHITE – congé maternité 
Tikida DIAKHITE est actuellement en arrêt de travail et ne devrait vraisemblablement plus travailler 
avant le début de son congé maternité. Elle sera remplacée par Mlle Justine CRUET (CDD de 6,5 
mois). 
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1.6. Evolutions de fonction de direction 
Les fonctions de Bernard SAINT-JEAN et Guillaume FRITSCH évoluent de la manière suivante : 

- Bernard SAINT-JEAN continuera d’assumer les fonctions de Directeur Général et conservera la 
responsabilité générale de l’instance. Narjess BRAHIM assurera le rôle d’assistante du Président et du 
DG. 

-  
- Guillaume FRITSCH continuera d’assumer les fonctions de Directeur Administratif et deviendra le 

premier interlocuteur des personnels en prenant en plus la fonction de Directeur des Ressources 
Humaines. 

-   
1.7. Projet d’ordre du jour du 20 juin 2009 

Le projet d’ordre du jour du CD du 20 juin sera transmis par email aux membres du BD afin qu’ils 
puissent faire connaître les points à ajouter. 
 
Certains points, notamment la désignation du lieu de la prochaine AG, ne pouvant attendre le mois de 
juin, le Président LESCURE propose la tenue d’un CD téléphoné le mardi 28 avril, à 18h30. 
 

1.8. Séminaire des Président(e)s de Ligues – TOURS 
Ce séminaire aura lieu les 7 et 8 novembre 2009, au Grand Hôtel. Dominique FRIZZA a préféré 
privilégier la proximité de la gare afin que les congressistes ne rencontrent aucune difficulté.  
 

1.9. Organisation et mise en place des Commissions Disciplinaires 
Christophe LEGRAND a fait des propositions en ce qui concerne la composition de la Commission 
Nationale de Discipline. Elle est presque formalisée. Nous sommes dans l’attente des propositions de 
composition de : 

- - la commission nationale disciplinaire de première instance de lutte contre le dopage 
- - la commission nationale disciplinaire d’appel 

Une réunion de mise en place aura lieu prochainement afin que chaque membre de ces commissions 
prenne connaissance de son rôle. Cette réunion permettra aussi de redéfinir un barème de sanction. 
 

2. Communication / Marketing 
 

2.1. Partenaire presse spécialisée 
Le renouvellement du partenariat avec Triathlète Magazine est évoqué. Un nouveau contrat incluant 
les aspects financiers sera rediscuté. Frank GASQUET et Emmanuel CHABANNES conduirons cette 
discussion. 
 
Par ailleurs, il est important de faire savoir à nos licenciés que le magazine qu’il reçoivent quatre fois 
par an est offert par la F.F.TRI., à ce jour cette information n’est pas précisée.  
 
 2.2. Prestataires Prod. TV 
Frank GASQUET présente trois devis de sociétés (KNOP, Digivision et K’Limage) assurant la production 
TV. L’offre du prestataire Digivision est retenue. 
 
 2.3. Contrat TV 
Le contrat SPORT + est en cours de finalisation. 
 
 2.4. Newsletter 
Frank GASQUET propose de construire, d’ici au mois de septembre, une seconde newsletter à 
destination uniquement des organisateurs et des clubs. Cela nécessite un fichier contenant toutes les 
adresses internet des organisateurs et des clubs. 
 
Les membres du BD valident cette proposition.  
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 2.5. Partenaires F.F.TRI. et présence terrain 
Les partenaires fédéraux présents sur le terrain (Grands Prix et Championnats de France) sont ceux 
pour lesquels le partenariat a été contractualisé avant le 31 décembre. Compte tenu du fait que les 
partenariats avec ERGYSPORT et RMC ont été finalisés au-delà de cette date : 

- RMC ne sera pas présente à la Baule ni à Tours 
- ERGYSPORT ne sera pas présent à la Baule 

 
Afin de permettre au secteur marketing de démarcher des prospects et contractualiser un partenariat 
avant le 31 décembre, il faudrait pouvoir disposer d’un calendrier des grandes épreuves validé au 15 
septembre. Le Président souscrit à cette proposition et ajoute qu’ à partir du 1er décembre, le secteur 
marketing doit démarcher des partenaires pour l’année N+1. 
 
 2.6. Relation presse Triathlon de PARIS 
L’an passé, il y avait un intermédiaire, une agence de presse, entre Lyonnaise des Eaux et la 
Fédération. Cette année, ce n’est plus le cas. 
 
Il est évoqué la relation contractuelle Lyonnaise des Eaux/F.F.TRI.. 
 
 2.7. Suivi IRON TOUR / KID IRON TOUR 
Un comité de coordination (Jean-Michel BUNIET, Dominique FRIZZA, Cédric GOSSE et Dominique 
SAGARY) a été mis en place pour assurer avec Sportys le suivi du bon fonctionnement de l’Iron Tour / 
Kid Iron Tour et pour s’assurer le respect de la Réglementation Fédérale. 
 

3. Finances 
 

3.1. Suivi Budgétaire au 28/02/2009 
Le suivi budgétaire est projeté. Peu de commentaires sont à faire en ce début d’année. Ces chiffres 
seront révisés en juin, avec la connaissance des chiffres de la convention d’objectifs avec le ministère. 
 

3.2. Créances au 28/02/2009 
Le suivi des créances est projeté. Les membres du BD suivent attentivement l’évolution du règlement 
des créances. 
 

3.3. Contrôle fiscal 
La Fédération a reçu la décision de la Commission départementale qui a donné raison à la F.F.TRI. sur 
tous les points sauf un, celui concernant le calcul du prorata de TVA qui n’a pas été retenu. 
 
Le montant de redressement est maintenu sur ce point. Un recours par voix contentieuse pourrait être 
engagée par la F.F.TRI.. 
 
4. Vie Sportive, Direction Technique Nationale, Haut Niveau, Développement 
 
 4.1. Informations Convention d’Objectifs Ministère 
Ce dossier est en cours d’élaboration. La partie administrative et financière est terminée. Il reste à 
prévoir deux dates avec le Président LESCURE pour convenir d’un rendez-vous avec le ministère. 
 4.2. Raids 
Isabelle GAUTHERON et Jean-Michel BUNIET ont participé à une réunion concernant les raids, au 
CNOSF, convoquée suite à la demande exprimée par le groupement mis en place sur les raids 
d’émettre des licences. 
L’ensemble des Fédérations présentes à cette réunion est contre le fait que ce groupement puisse 
émettre des licences. Le Ministère ne délivrera pas d’agrément à ce groupement et ne lui mettra pas 
de personnel à disposition. 
Une prochaine réunion aura lieu avec les créateurs de ce groupement. La notion d’assurance sera 
également évoquée durant cette même réunion. 
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 4.3. Formation et Informations Diverses  « Développement » 
• La formation BEJEPS est mise en place. 6 personnes sont inscrites. Les inscriptions sont en 

cours. 
• Un report est prévu pour la mise en place de la filière de Haut Niveau. Les inscriptions ont été 

reçues il y a peu de temps, par conséquent le diagnostic sera présenté lors du prochain BD 
physique. 

• Michelle MONSERAT précise que le stage des jeunes se fera en Aquitaine. 
• En ce qui concerne le Développement, un plan de développement pour les 4 années à venir 

est en cours d’élaboration. Il prendra la forme d’une formation. Jean-Michel BUNIET estime 
qu’il est possible d’en faire financer ainsi la quasi-totalité. Ce projet sera présenté au BD puis 
au CD. 

• La Fédération a récemment obtenu la délégation pour le Bike and Run et l’Aquathlon. Frank 
GASQUET souhaite la création d’un document réglementaire spécifique au Bike and Run. En 
effet, la Fédération se développe et doit s’adapter aux nouvelles pratiques. Il est nécessaire 
de réfléchir aux orientations à prendre. 

 
4.4. Critères de sélection Europe et Monde 2009 

Les membres du BD ont été destinataires, pour information, d’un document présentant les critères de 
sélection. Ces critères sont présents sur le site internet de la Fédération. 
Ces critères ont été élaborés dans le but de répondre à la volonté de performance de la Fédération. 
 
 4.5. Tenues de Compétition 
Le règlement 2008 des tenues a été modifié par rapport à la nouvelle réglementation internationale.  
Ce règlement s’applique uniquement aux personnes sélectionnées en équipe de France. Isabelle 
GAUTHERON propose que l’espace F soit réservé aux athlètes qui font partie du gold group. 
Concernant les juniors, il est proposé que l’espace C soit réservé au club. 
Les membres du BD adoptent à l’unanimité les modifications. Ce document sera diffusé aux athlètes. 
 
 4.6. Coupe du Monde 
La première Coupe du Monde WCS devait initialement avoir lieu le 15 mai à SINGAPOUR. Elle a été 
annulée et sera remplacée par une épreuve en Corée du Sud, les 3 et 4 mai. 
 
 4.7. Visuel Journées du Triathlon au Féminin 2009 
Après discussion, les membres du BD décident de réactualiser le visuel de 2007. 
 
 4.8. Convention F.F.TRI./Ligues – Les conventions d’aide à la professionnalisation 

des Ligues 
Le projet de convention d’aide à la professionnalisation des ligues a été amendé et il sera présenté 
pour validation au Comité Directeur de juin. 
 
Un courrier à destination des DRJS et des Conseil Régionaux détaillant le dispositif et l’aide apportée 
par la Fédération sera proposé aux Ligues Régionales qui le souhaitent. Il sera précisé que cette aide 
s’inscrit dans le cadre d’un partenariat. Ce courrier sera co-signé par le Président de la Fédération et le 
Président de la Ligue Régionale. 

 
5. PARIS 2009 

Le 30 août prochain le Triathlon de PARIS aura lieu à Longchamp. La F.F.TRI. souhaite que le 
Triathlon entre dans PARIS intra muros dès 2010. 
 
Une réunion a eu lieu le 12 mars, avec la Ligue Ile de France puis avec l’ensemble du Comité 
d’Organisation et de Sportys. Une présentation de PARIS 2009 a été réalisée. Le Président à rappelé 
que PARIS était un projet fédéral dans lequel la Ligue Ile de France a une place particulière.  
 
D’autres réunions auront lieu : une réunion téléphonée le 9 avril, à 18h30 ainsi qu’une réunion 
physique le 29 avril. 
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6. Divers 
 

6.1. Médical et projet de contrats de travail 
François LHUISSIER a envoyé des modèles de contrats de travail provenant de l’Ordre National des 
médecins du sport et les projets de contrats qu’il propose pour lui-même et pour le docteur 
BOUCHARD. Un certain nombre de remarques et de demandes de précision lui seront transmises. 
 

6.2. Relations Internationales – Stratégie 
Denis JAEGER a pris des contacts avec Emilio DI TORO, président de la Fédération Italienne de 
Triathlon et candidat à la présidence de l’ETU en lui proposant de créer un groupe de travail.  
Les membres du BD sont d’accord pour réunir ce groupe de travail Européen. Denis JAEGER 
proposera une réunion de travail, à PARIS. 
 

6.3. Déplacements Internationaux 
Philippe LESCURE et Dominique FRIZZA se rendront au Congrès Européen. Philippe LESCURE et Denis 
JAEGER se déplaceront sur le Championnat du Monde Courte Distance et Congrès ITU, en Australie et 
Dominique FRIZZA se rendra au Championnat du Monde Longue Distance, en Australie également. 
 

6.4. Ligues Régionales 
Cédric GOSSE transmet un document définissant sa mission avec les Ligues Régionales. Ce document 
met en évidence 3 objectifs :  

• Accompagner et mettre en place la Convention Aide à la professionnalisation des Ligues, 
• Accompagner les projets de développement, 
• Assurer une communication et une relation de proximité. 

Il n’y a pas d’observation particulière sur ce document. Cédric GOSSE fera un courrier reprenant ces 
différents points, à destination des Ligues Régionales. 
 

6.5. Plan d’épargne et plan d’intéressement 
Emmanuel CHABANNES propose d’étudier la possibilité de mise en place d’un plan d’épargne et/ou 
d’intéressement au sein de la F.F.TRI.. Ce système permettrait de déduire le versement effectué aux 
salariés de la F.F.TRI. et aux ligues régionales, du montant des bénéfices imposables à l’impôt sur les 
sociétés auquel nous sommes soumis, et donc de payer moins d’impôt. 
 
Le Président LESCURE souhaite effectivement travailler en ce sens et demande qu’un point soit 
effectué avec la Commission Nationale Financière. 
 

6.6. Evolution de la filière 
Les membres du BD souhaitent connaître, dans les meilleurs délais, l’évolution de la filière avant toute 
décision de modification de l’organigramme de la Direction Technique Nationale. 
 
 
Philippe LESCURE clôture la séance et remercie les membres du BD de leur participation. 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR FEDERAL 
Vendredi 17 Avril 2009 de 17h45 à 20h15 
Samedi 18 Avril 2009 de 8h00 à 12h00  

 
 
Présents Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, Dominique FRIZZA, Frank GASQUET, 

Isabelle GAUTHERON, Françoise HUOT JEANMAIRE, Denis JAEGER, Philippe 
LESCURE, Michelle MONSERAT, Bernard SAINT-JEAN, Patrick SOIN. 

 
 

 

Absents excusés Jean Michel BUNIET, Cédric GOSSE. 
 

����  
 
 
Le Président Philippe LESCURE ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau 
Directeur Fédéral (BDF). 
 
1. Administration, Informations Générales 

 
1.1. Point licences   

Avec 27.718 licences au 17 avril 2009, la F.F.TRI. enregistre une progression de 8,6% de date à date. 
La barre des 28.000 licenciés sera certainement atteinte avant le mois de juin. 
Avec 612 clubs affiliés au 17 avril 2009, la F.F.TRI. enregistre, de date à date, 10 clubs de plus. 
     

1.2. Saisie licences par internet 
Une première démonstration a eu lieu au siège pour ce qui concerne la « première demande de 
licence ». La partie « demande de renouvellement de licence », sera présenté ultérieurement. 
 

1.3. Coordonnées des ligues, comités départementaux, clubs et épreuves sur le site 
Internet fédéral 

Les coordonnées présentes sur le site Internet fédéral sont celles renseignées dans le logiciel 
ISIATHLON. Les données sont importées sur Internet en début de saison et les services fédéraux sont 
sollicités tous les jours pour faire modifier un certain nombre de coordonnées. La F.F.TRI. ne peut 
effectuer ces modifications elle-même et compte tenu du coût élevé d’une prestation de maintenance 
du site internet, il est envisagé, pour la fin de saison, de créer un sous-site. Une proposition sera 
présentée en Comité Directeur Fédéral (CDF). 
 

1.4. Ordre du jour CD Tél du 28 avril 
Le projet d’ordre du jour est présenté aux membres du BDF. Il est complété en séance. 
 

1.5. Ordre du jour CD du 20 juin  
Le projet d’ordre du jour est présenté aux membres du BDF. Il est complété en séance. 
      

1.6. Compositions de la Commission Nationale de Discipline et des Commissions 
Disciplinaires antidopage 

La composition de ces commissions sera présentée pour validation au Comité Directeur comme le 
prévoient nos règlements : 

• articles 6 et 12 du règlement disciplinaire relatif à la lutte contre le dopage 
• article 1.1.1. (7eme alinéa) du règlement disciplinaire 

 
1.7. AG de février 2010 

Les Ligues Régionales de Triathlon de Côte d’Azur et Poitou-Charentes sont candidates à l’organisation 
de l’AG de février 2010. Elles sont invitées à envoyer pour le 28 avril un dossier de candidature 
complet répondant au cahier des charges. 
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 1.8. Information générale 
Les entretiens individuels du personnel ont eu lieu et se sont bien déroulés. 
  

2. Communication/Marketing 
 

2.1. Contrat TV 
Le contrat a été discuté mais n’est pas encore signé. Le contrat prévu est le même que les années 
précédentes avec trois extensions : une concernant la consultation de la F.F.TRI. pour la désignation 
d’un consultant, une autre pour le passage d’une bande annonce à J+1 sur le site internet et enfin la 
diffusion sur le site internet fédéral.   

       
2.2. Production images  

Après avoir effectué une mise en concurrence, la F.F.TRI. a changé de prestataire en charge de la 
production d’images. 
      

2.3. Agence de presse  
L’an passé, LDE n’était pas satisfaite des communiqués de presse réalisés. Pour améliorer notre 
communication et former Fabienne LORDET à la rédaction des communiqués de presse, il est proposé 
de faire appel à l’agence de presse utilisée par LDE. Le BDF adopte cette proposition. 
 

2.4. Point marketing 
LDE sera le seul partenaire ayant un billboard (générique entrée et sortie de programme) sur la 
diffusion du Grand Prix. Il reste la possibilité d’attribuer le second billboard à un partenaire futur. 
 
Pour les Championnats de France, LDE dispose d’un billboard sur la diffusion de l’épreuve CD. Il reste 
donc disponible un billboard sur ce même CD et 2 billboards sur l’épreuve LD. Il est proposé de les 
mettre à disposition de l’organisateur, qui pourrait les proposer à ses partenaires à condition que ces 
derniers prennent en charge les frais de réalisation. 

 
2.5. Presse Spécialisée 

Une mise en concurrence a été lancée sur le site Internet fédéral pour choisir le partenaire « presse 
spécialisée » 2010 – 2011. Deux candidats se sont manifestés, Trimag et Triathlète Magazine. 
 
 2.6. 20 ans Fédération 
Frank GASQUET a d’ores et déjà rédigé 3 chapitres sur l’histoire de la F.F.TRI.. A terme, un livre 
contenant beaucoup de textes et de photos sera édité. Il sera possible d’effectuer des pré-commandes 
avant sa sortie officielle. 
 

2.7. Porte parole LDE 
Cette année LDE a fait le choix de trois porte-parole contre un seul l’an passé. 
 
 2.8. Nouveau logo 
Le projet de logo sélectionné a été retravaillé au niveau de la police et des déclinaisons de couleurs. 
Les membres du CDF pourront choisir de conserver l’ancien logo ou d’évoluer vers la nouvelle version 
qui leur sera proposée. 
 

3. Finances 
 
3.1. Suivi budgétaire au 31/03/2009 

Le suivi budgétaire est présenté aux membres du BDF, il n’appelle pas de remarque particulière. 
 

3.2. Créances au 31/03/2009 
Un échéancier a été envoyé à la Ligue de Bretagne mais à ce jour, il n’y a eu aucun paiement. Les 
Ligues de Franche Comté et du Limousin ont également des créances relativement importantes. 
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3.3. Cahier financier des grandes épreuves 2010  
La proposition d’évolution du cahier financier des Grandes Epreuves Fédérales établie par la CNGE est 
discutée et amendée par le BDF. 
 

3.4. Contrôle fiscal  
La F.F.TRI. est en attente de la notification. 
 

3.5. Commission Nationale Financière 
Une réunion de la Commission Nationale Financière est prévue en juin. 

 
4. Vie Sportive 
Direction Technique Nationale, Haut Niveau, Développement 

4.1. Candidatures au poste de DTN 
Les candidatures sont nombreuses (internes et externes). Les membres du BDF évoquent le sujet.
        

4.2. Calendrier prévisionnel des Grandes Epreuves Fédérales 2010 et mise en 
œuvre  

Afin d’inciter les organisateurs à organiser une Grande Epreuve Fédérale plusieurs années 
consécutives, un aménagement financier pourra être proposé. 
Un groupe de travail sera constitué afin d’envisager des évolutions pour 2011 et les années suivantes. 
 

4.3. Points d’informations DTN 
 

• Proposition de partenariat entre l’Agence Centrale des Organismes de Sécurité 
Sociale (ACOSS – émanation de la caisse nationale des URSSAF) et la F.F.TRI. : 

Stéphane ZIMMER a constitué une note d’opportunité sur cette question, remise en séance. 
 
La mise en place d’un partenariat avec l’ACOSS permettrait à l’ACOSS de réaliser des diagnostics 
préventifs de clubs, de ligues… qui ne seraient pas suivis d’une notification de redressement, mais 
d’un engagement de la structure auditée à se mettre en conformité avec la législation. 
 
Isabelle GAUTHERON demande aux membres du BDF de lire ce dossier et de se positionner sur leur 
volonté de mettre en place ce partenariat. 
 

• Convention F.F.TRI. / Tahiti : 
A ce jour, la convention F.F.TRI. / Tahiti et la Réglementation Sportive ne permettent pas à un licencié 
de la fédération tahitienne de nationalité française d’être sacré champion de France. 
Une révision de cette convention et de la Réglementation Sportive devra être effectuée pour la saison 
2010, afin de permettre aux licenciés de la fédération tahitienne de nationalité française de prétendre 
au titre de champion de France. 
 

• Emplois aidés :  
Le Directeur des Sports, Monsieur Bertrand JARRIGE, a adressé à l’ensemble des fédérations un 
courrier précisant que le gouvernement avait décidé pour 2009 une augmentation significative du 
nombre de contrats aidés du secteur non marchand (contrats d’avenir et contrat d’accompagnement à 
l’emploi). 
Les ligues, comités départementaux et clubs sont invités à se rapprocher de leur DRJS / DDJS pour 
toute information ou appuis nécessaires à la mise en place de tels contrats. 
 

4.4. Commission Nationale de la Formation 
Michèle MONSERAT a pris part à une réunion organisée par l’IFoMoS.  40 personnes étaient présentes 
représentant ainsi 26 fédérations. L’objectif était de réaliser un état des lieux de la formation au sein 
des fédérations. Durant cette réunion, elle a demandé la mise en place d’outils communs. Une 
prochaine réunion est programmée pour le mois de mai. 
 

4.5. Commission Nationale Outre Mer 
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Le challenge Outre Mer 2009 reposera sur le Duathlon. La Commission travaille également sur le 
dossier complexe de la double appartenance. 
 

4.6. Triathlon au Féminin 2009 
A ce jour, 29 épreuves « triathlon au féminin » sont prévues et réparties dans 12 ligues régionales. 
 

4.7. Championnats inter régionaux Jeunes 
Dominique FRIZZA présente un projet permettant de rendre les championnats interrégionaux jeunes 
plus attractifs et plus compétitifs. Ce projet sera présenté au CDF du 20 juin prochain. 
 

4.8. Point Haut Niveau  
Isabelle GAUTHERON donne les derniers résultats. 
 

4.9. Point d’information TRIATHLON DE PARIS 2009 
Aujourd’hui, il y a environ 250 inscrits. Les participants de l’an passé ont été recontactés. 
Une réunion du Comité d’organisation a eu lieu il y a peu de temps et une réunion du secteur 
technique est planifiée. Trois rencontres avec les bénévoles sont également  envisagées. 
La Ligue Ile de France a proposé une convention à la F.F.TRI. et une réunion d’étude sur le sujet aura 
lieu le 20 avril. 
Une discussion est actuellement en cours avec Laurent JALABERT afin qu’il puisse être le « parrain » 
de l’événement. 
 

4.10. Tenues Equipe de France 
Les athlètes ont émis des propositions relatives au port de la tenue Equipe de France, notamment sur 
les étapes de la WCS. 
 
Compte tenu des engagements de la F.F.TRI. avec ses partenaires, notamment Adidas, LDE et 
Ergysport, compte tenu de l’engagement financier de la F.F.TRI. pour assurer la formation et 
l’accompagnement de ses athlètes de haut niveau, compte tenu de la prise en charge par la F.F.TRI. 
des dépalcement, le BDF décide : 

- que le port de la tenue Equipe de France est obligatoire sur les étapes de la WCS, 
- d’attribuer pour 2009, en plus des espaces publicitaires déjà attribués aux athlètes, l’espace F, 

étant entendu que les partenaires personnels affichés ne pourront entrer en concurrence avec 
les partenaires fédéraux. 

Des emails et courriers recommandés avec AR seront transmis prochainement aux athlètes concernés, 
accompagnés d’une convention « athlète de haut niveau et membre de l’Equipe de France » mise à 
jour. 
 

4.11. Information secteur Développement 
La commission travaille sur un plan de développement de manière à présenter un avant projet à 
valider en CDF. 

 
5. Divers 
 

5.1.  Validation des statuts types : Ligue, Comité Départemental, Club  
Les projets de statuts types sont présentés en BDF pour validation avant proposition au CDF du 20 
juin prochain. Les membres du BDF valident ces propositions de statuts types à l’unanimité. 
Lors du CDF du 20 juin, il sera également proposé : 

- Que les ligues et les comités départementaux respectent la charte graphique fédérale qui sera 
mise en place après adoption d’un nouveau logo. 

- Une cohérence au niveau des adresses de sites Internet et d’email des ligues, il sera proposé 
une extension « fftri.com » 

 
5.2. Affaires internationales  

Le congrès de l’ETU aura lieu le 3 juillet prochain et les élections à cette instance se tiendront à cette 
occasion. 
 
Denis JAEGER et Dominique FRIZZA seront les représentants de la F.F.TRI. au Congrès. 
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Denis JAEGER (à l’Executive board), Dominique FRIZZA (au technical committee) et Bernard SAINT-
JEAN (membre sortant au development committee) se présenteront à l’élection. 
 
Philippe LESCURE clôture la séance et remercie les membres du BD de leur participation. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR FEDERAL 
05 JUIN 2009 
BELFORT 

 
Présents Frank BIGNET, Jean Michel BUNIET, Dominique FRIZZA, Frank GASQUET, Françoise 

HUOT JEANMAIRE, Cédric GOSSE, Denis JAEGER, Philippe LESCURE, Michelle 
MONSERAT, Bernard SAINT-JEAN, Patrick SOIN. 

 
 

 

Absents excusés Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH. 
 

����  
 
 
 
 

Ouverture de la réunion 
 
Le Président ouvre la réunion en remerciant les membres du Bureau Directeur Fédéral (BDF) de leurs présences. 
Il excuse l’absence d’Emmanuel CHABANNES et précise que la réunion accueillera un peu plus tard Dominique 
SAGARY pour le point sur les Grandes Epreuves Fédérales. 
 
Philippe LESCURE est heureux d’accueillir Frank BIGNET au sein du BDF. Il confirme (information déjà transmise 
par courrier circulaire) qu’il a proposé au Secrétaire d’Etat aux Sports, de nommer Frank BIGNET comme 
directeur technique national. Il précise également que Laurent MASSIAS occupera le poste de directeur technique 
national adjoint. Il s’agit maintenant d’attendre la publication de l’arrêté ministériel de nomination. Un 
organigramme de la direction technique nationale  sera prochainement soumis aux élus du BDF. 
 
Philippe LESCURE indique que le contrat de Frank BIGNET sera signé dans les conditions financières identiques à 
celles qui prévalaient pour Isabelle GAUTHERON. 
 
Frank BIGNET remercie le Président et les membres du BDF de leur accueil. Il est ravi de partager ce moment 
avec les élus et fait part de son ambition de pouvoir mettre en place une direction technique nationale forte pour 
animer le projet fédéral. 
 
 

Affaires Administratives 
 
Chiffres Clés : 
 
Patrick SOIN présente les chiffres du secteur adhésion à jour : 
 

- 28 302 licenciés ce qui représente une croissance de 8,6%, 
- 612 clubs. Ce chiffre est également en progression. Un contact avec Grégory VINCENT, nouveau 

responsable du numéro vert fédéral sera prochainement effectué pour faire un point sur la fréquentation 
du numéro vert et les réponses aux demandes effectuées. 

 
Prochain CDF et Ordre du jour : 
 
Patrick SOIN propose aux membres du BDF l’ordre du jour du prochain Comité Directeur Fédéral (CDF) et cet 
ordre du jour est arrêté. 
 
Le secrétaire général informe également que pour la 1ère fois le CDF (démarrage à 8h30) se tiendra en totalité 
(hébergement, restauration et réunions) à l’Ibis Alésia dans le 14ème arrondissement. Si la formule est efficace 
nous envisagerons de renouveler l’opération. 
 
La réunion des président(e)s de commissions initialement prévue au siège fédéral, la veille (vendredi 19 juin) de 
ce CDF, a été annulée et un courriel d’information d’annulation est prévu dans les prochains jours. 
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Le vendredi 19 juin verra la tenue au siège fédéral d’une réunion de la Commission Nationale Financière (14h30-
16h30) et une réunion du Comité d’Organisation du Triathlon de Paris est planifiée à partir de 17h30 à 20h00 à 
l’IBIS ALESIA. 
 
 
Calendrier Assemblées Générales Fédérales : 
 
Les candidatures aux prochaines Assemblées Générales Fédérales s’organisent comme suit :  
 

- POITOU CHARENTE en 2010, 
- COTE D’AZUR en 2011, 
- ILE DE LA REUNION en 2012. 

 
Ce programme sera soumis à l’approbation du CDF du 20 juin. Patrick SOIN propose qu’une information sur ce 
calendrier soit effectuée auprès des Ligues Régionales afin de les informer et que d’éventuelles candidatures non 
déclarées puissent être déposées.  
 
En ce qui concerne 2010, la Ligue de Poitou Charente fera un exposé à l’occasion du CDF du 20 juin et le CDF se 
prononcera sur cette candidature. 
 
Pour les années 2011 et 2012, si d’autres Ligues se déclaraient entre temps, la décision du choix serait 
repoussée.  
 
 

Marketing Communication 
 
Logo Fédéral : 
 
Frank GASQUET présente les travaux effectués sur l’évolution du logo fédéral. 
 
La proposition numéro 3 est retenue et sera présentée au CDF du 20 juin. Il est bien spécifié que le choix 
proposé sera soit d’entériner cette évolution, soit de conserver le logo actuel.  
 
La charte graphique suivra et intègrera l’obligation d’application par les ligues régionales et les comités 
départementaux.  
 
Site Web Fédéral : 
 
Frank GASQUET évoque le site web fftri.com et les problèmes de fonctionnalité et de maintenance (devis de 
maintenance présenté en séance) rencontrés. Il faut prévoir de monter un nouveau site et cela demande du 
temps. Frank GASQUET présente l’idée de création de « sous sites » internet (autant que de besoin de rubriques) 
et de les imbriquer en autant de « compartiments » derrière la page d’entrée actuelle. 
 
Cédric GOSSE fait état d’une proposition d’une école spécialisée en ce sens que la Ligue Ile de France a fait 
intervenir gratuitement sur le site de la Ligue. Il transmettra le contact à Frank GASQUET. Cette idée est 
intéressante, mais pose le problème de la maintenance. 
 
Le BDF donne un avis favorable sur l’offre de maintenance  et sur le plan de développement du site présenté par 
le Vice Président. 
 
Frank GASQUET et Guillaume FRITSCH feront une proposition technique et chiffrée en ce sens qui sera présentée 
au BDF pour la rentrée, et au plus tard en octobre. 
 
Partenariat Magazine Presse Spécialisée : 
 
Suite à l’appel d’offre lancé, deux offres ont été répertoriées, l’une de la revue Triathlète et Thierry 
DEKETELAERE, partenaire actuel de la F.F.TRI. et l’autre de Tri. Mag. le magazine de Roland HUGOT récemment 
racheté par Outdoor Editions.  
 
Frank GASQUET présente chacune des offres.  
 
Un vote est ensuite effectué et la proposition de Triathlète arrive en tête avec six voix pour, une abstention et 
deux voix pour la proposition de Tri. Mag. 
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Le BDF donne mandat à Frank GASQUET et Bernard SAINT-JEAN pour négocier au mieux un contrat avec 
Triathlète. Les grandes lignes d’un accord seront présentées au CDF du 20 juin. 
 
Tenues Equipe de France et ITU World Series : 
 
Dans le cadre du nouveau circuit ITU les athlètes présélectionnés par l’ITU (Golden group = 10 garçons et 10 
filles) ont la possibilité de courir avec leurs propres tenues. C’est le choix qu’a effectué Laurent VIDAL qui court 
en ASICS.  
 
Adidas, partenaire fédéral s’est inquiété de cette situation, et indique que cela pourrait remettre en cause le 
partenariat fédéral. Le président a envoyé une lettre d’explication. Philippe LESCURE indique néanmoins, que s’il 
n’a pas pour l’instant d’inquiétude sur la tenue du contrat,  la reconduction à l’échéance pourrait être difficile si la 
situation perdurait. 
 
Plusieurs actions ont été engagées pour tenter de remédier à cette situation : 
 

- Une motion a été déposée au Congrès de l’ETU à Holten (Pays Bas) le 3 juillet. Cette motion souhaite 
que l’ITU oblige « tous les participants (golden groupe ou pas)» au circuit en question à revêtir la tenue 
de l’Equipe du pays représenté.  Si cette motion est adoptée par les pays européens, elle sera déposée 
dans un deuxième temps au congrès de l’ITU à Gold Coast. 

- Un contrat a été proposé aux athlètes. Il clarifie le dispositif de participation et indique que l’athlète se 
déplaçant au titre de la délégation fédérale est obligé de revêtir la tenue de l’équipe de France. Dans le 
cas contraire, il fait son propre choix, mais ne bénéficie plus de la prise en charge du déplacement et de 
l’encadrement technique réuni à cette occasion. 

- Deux rendez-vous sont planifiés : Denis JAEGER et Philippe LESCURE rencontreront les représentants 
d’ADIDAS pour évoquer le sujet. Dominique FRIZZA et Frank BIGNET rencontreront les représentants du 
Lagardère Paris Racing, le club de Laurent VIDAL dont il porte la tenue.  

 
Dominique FRIZZA présente les articles de la convention proposée aux athlètes de haut niveau. Philippe LESCURE 
dit qu’il est important de notifier avec les formes appropriées la nécessité de porter la tenue Equipe de France et 
les conséquences dans le cas contraire, tant que le règlement ITU ouvre cette possibilité. 
 
Les interlocuteurs des athlètes sont Dominique FRIZZA et Frank BIGNET. 
 
Divers : 
 
Boutique F.F.TRI. : Frank GASQUET et Denis JAEGER étudient la création de la boutique F.F.TRI. avec la 
production de deux produits (Casquette et t-shirt) 
 
Livre des 20 ans de la F.F.TRI. : Le devis présenté pour 500 pièces à minima est retenu et le livre sera vendu au 
prix de 29 euros HT hors frais de port. 
 
Les noms de Laurent JALABERT et Patrick POIVRE D’ARVOR sont évoqués pour la préface. Le Président LESCURE 
sollicitera Laurent JALABERT dans un 1er temps. 
 
20 ans de la F.F.TRI. : Frank GASQUET confirme l’avancée du partenariat avec la Mairie des Mureaux. 
 

Finances 
 
Suivi Budgétaire : 
 
Le suivi budgétaire au 31 mai ne présente pas d’anomalies. Il sera à réviser en fonction de l’aboutissement de la 
discussion de la convention d’objectifs avec le secrétariat d’état aux Sports. 
 
Suivi des Créances : 
 
Le tableau de suivi des créances ne présente pas non plus d’anomalies hors la Ligue Franche Comté qui est en 
retard de paiement et se verra facturer des intérêts de retard. 
 
Urssaf- Pays de Loire : 
 
La procédure de contrôle social qui a touché la Ligue de Pays de Loire a amené à un rappel de cotisations de 
11.675 euros. La Ligue souhaitait un aménagement pour régler cette somme en trois ans mais l’Urssaf n’a 
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accepté qu’un étalement sur six mois. Daniel BAZOGE a sollicité la trésorerie générale fédérale pour un prêt du 
même montant à rembourser sur trois ans (les 1er novembre de 2009, 2010 et 2011). Le Trésorier Général 
propose au BDF de répondre favorablement à la demande de la Ligue avec l’application d’un taux d’intérêt annuel 
de 1%. 
 
Les membres du BDF donnent un avis favorable. 
 
 

Vie Sportive 
 
Triathlon de Paris : 
 
Opération 2010 :  
 
Un rendez-vous s’est tenu en mairie de Paris avec le responsable de l’occupation de la voie publique pour 
évoquer le dossier 2010. Bernard SAINT-JEAN et Pascal BILDSTEIN ont représenté la F.F.TRI.. Un avis favorable 
de la ville a été donné pour une implantation de la manifestation sur le site du Trocadéro en face de la Tour 
Eiffel. La date arrêtée par la Ville de Paris est le week-end des 17 et 18 juillet 2010.  
 
Le dossier est en cours d’élaboration et dès accord avec la Ville de Paris, il sera déposé officiellement 
conjointement à la Ville et à la Préfecture.  
  
Il reste néanmoins à obtenir l’avis favorable de la Préfecture pour l’occupation des voies de circulation et celui de 
la brigade fluviale pour les départs dans la Seine.  
 
L’option d’une épreuve internationale est  pour l’instant suspendue pour privilégier le déroulement des courses 
élites sur la distance sprint (Grand Prix), celles-ci demandant moins de temps en termes d’occupation de l’eau et 
de la voie publique. 

 
Opération 2009 : 
 

� 520 inscriptions à la date du 2 juin, 
� Le suivi budgétaire ne présente pas d’information particulière. Le montant des recettes sera 

vraisemblablement beaucoup moins élevé qu’en 2008 principalement à cause du moindre apport en 
termes de sponsoring. Il faut d’ores et déjà revoir les charges et pour cela il est décidé de revenir à 
l’implantation 2008 en termes de dispositif logistique sur le terrain. 

� France Galop. En attente de la négociation que SPORTYS mène avec France Galop pour les coûts de mise 
à disposition du site de Longchamp. 

� Un tarif particulier a été lancé pour toutes les inscriptions avant le 30 juin qui bénéficieront d’une 
réduction de 30 euros en 2010.  

� Laurent JALABERT sera le parrain de la manifestation et participera à la course open. 
� La commande de 2500 sacs a été passée. 

 
Le Président évoque son souhait de tenter de dynamiser cette manifestation avec la nomination d’un directeur 
général.  
 
En effet, Benoit ROY de SPORTYS qui occupe le poste de directeur exécutif, est de fait, professionnellement 
« extérieur à l’institution fédérale ». Ce dispositif opérationnel ne donne pas entière satisfaction. Le Président a 
évoqué avec SPORTYS la nomination d’un directeur général.      
 
Il s’agit de coordonner au mieux les actions et d’impulser une nouvelle dynamique à cette manifestation. 
 
Il propose la nomination de Bernard SAINT-JEAN au poste de DG du Triathlon de Paris Tout en conservant sa 
fonction de DG de la F.F.TRI. Bernard SAINT-JEAN indique, qu’après réflexion, il accepte cette nouvelle fonction. 
 
Le Président et les membres du BDF confirment sa nomination. 
 
Elle fera l’objet d’un avenant à son contrat de travail et d’une prime financière mensuelle.  
 
Développement Durable : 
 
Jean Michel  BUNIET  évoque les résultats du questionnaire sur le développement durable et l’attente globale des 
acteurs internes en termes de prise en compte de ces problématiques. Les résultats précis du questionnaire 
seront prochainement publiés. 



PV 05 du BD du 05 juin 2009 

5 
 

 
Il fait part de l’important  travail de René CAILLET et du canevas en cours d’un « Agenda 21 » de la F.F.TRI. qui 
pourrait être présenté à l’occasion des 20 ans. René CAILLET viendra présenter ce projet lors d’un prochain CDF.  
 
Séminaire Développement : 
 
Jean Michel BUNIET fait état de la réunion du séminaire sur le développement qui s’est tenu récemment. Il 
s’agissait de réfléchir à l’élaboration d’une stratégie de développement et aux conditions à mettre en place pour 
un déploiement efficace auprès des instances fédérales concernées. 
 
Philippe LESCURE et Patrick SOIN qui y ont participé ont trouvé le débat très intéressant et sont optimistes sur le 
futur de cette initiative. 
 
Bernard Saint-Jean s’étonne d’avoir lu dans le rapport que la F.F.TRI. n’avait pas de « valeurs » et il transmettra 
prochainement le détail des valeurs du triathlon largement présentées depuis une dizaine d’années. 
 
Patrick SOIN parle de l’idée d’une pratique du triathlon, qui pourrait se dérouler en dehors des clubs, à l’image 
d’autres disciplines. 
 
Frank GASQUET souhaiterait que l’on prenne de la distance avec le « 300 % sport », préférant jouer sur l’idée de 
la différence : moins de stress, mieux dans son corps, plus de détente etc.  
 
Cédric GOSSE indique aussi sa satisfaction et salue cette initiative qu’il aurait aimé pouvoir mettre en place dans 
le précédent mandat. 
 
Les prochaines réunions du groupe auront lieu les 11 et 12 septembre et  9 et 10 octobre et sont ouvertes à tous. 
 
Clubs Formateurs : 
 
Cédric GOSSE présente le projet d’évolution de l’architecture des labels fédéraux  
 
La nouvelle dénomination adoptée est Ecole de Triathlon, et devrait évoluer vers « Ecole Française de Triathlon ». 
Les critères de labellisation et les conditions générales d’accès ont été étudiés et un calendrier de mise ne place 
sera publié.   
 
Ce projet précise la réflexion menée et il sera soumis au vote du CDF du 21 juin.  
 
Classement Grand Prix : 
 
Dominique FRIZZA et Dominique SAGARY évoquent la situation rencontrée sur le Grand Prix au sujet des 
classements et de notre règlement.  
 
Des clarifications sont à apporter, au regard de la prise en compte, au même titre qu’un ressortissant de l’UE, des 
représentants issus de pays, ayant un accord d’’association avec l’UE (Jurisprudence Malaja-Cotonou). 
 
Le BDF décide : 
 

- pour 2009 de continuer à gérer au cas par cas la comptabilisation effective de concurrents appartenant à 
un des pays en question (Malaja-Cotonou) et de déléguer cette gestion à la CNGE, 

- de lancer d’ores et déjà une étude juridique poussée pour aménager notre RGF. 
 
Pour ce faire la convention avec le Centre de droit et d’économie du sport sera signée et une 1ère étude sur le 
sujet ci-dessous évoqué sera réalisée. Les services juridiques du CNOSF seront également interrogés. 
 
Prospective Calendrier Grandes Epreuves 2010-2012 : 
 
Dans le cadre des orientations de calendriers pluriannuels souhaités par le BDF, Dominique SAGARY fait un état 
des contacts déjà pris et des villes à ce jour contactées,  rencontrées ou en instance de rencontres. 
 
Une visite terrain a été effectuée à Biscarosse (Coupe de France) et Saint-Jean de Luz  (Championnats de France 
de Triathlon) et un accueil favorable en a résulté pour accueillir ces labels sur la période 2010-2012. 
 
Le BDF donne mandat à la CNGE pour une consultation systématique des organisateurs potentiels dans une 
prospective de « réduction du nombre de dates » au travers d’un jumelage des championnats de France Triathlon 
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et Duathlon Longue Distance, Triathlon et Duathlon Courte Distance et Grand Prix de Triathlon Division 1 et 
Division 2. 
 
L’organisation du Duathlon de Nancy souhaite présenter une candidature à un label Championnat d’Europe. Le 
dossier déposé à la CNGE et consulté par le BDF est trop sommaire pour pouvoir être déposé et il sera demandé 
à l’organisateur de l’enrichir.  
 
L’organisation niçoise demande une dérogation à la F.F.TRI. pour mettre en place une « prison » à la place de la 
boucle de pénalité, l’implantation du parcours du Triathlon de Nice ne permettant pas la mise en place de la dite 
boucle de pénalité. 
 
Le BDF s’étonne de cette impossibilité technique et ne regrette de ne disposer d’aucun élément tendant à donner 
plus de détails sur celle-ci. En tout état de cause, le BDF est unanime pour ne pas déroger à l’application stricte 
de la RGF et seulement de la RGF. 
 
Conventions F.F.TRI.-L.R.TRI. : 
 
Le tableau de répartition des emplois par L.R.TRI. (les points accordés et les sommes allouées) est présenté au 
BDF avant proposition au CDF du 20 juin. Il y sera rajouté la nécessité pour la L.R.TRI. de fournir tous les 
documents après AG Régionale demandés annuellement par le siège fédéral, pour se voir versée la subvention.  
  
 

Prochaines Réunions 
 
 
Les prochaines réunions physiques du BDF à Paris sont positionnées : 
 

- le 5 septembre (8h30-18h00), 
- le 23 octobre  (17h-20h), 
- le 24 octobre (8h30-11h30). 

 
 

Philippe LESCURE clôture la séance et remercie les membres du BD de leur participation. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR TÉLÉPHONÉ 
MARDI 30 JUIN 2009 

12h15-13h00 
 
 
 
Présents  Frank BIGNET, Jean-Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, 

Dominique FRIZZA, Frank GASQUET, Cédric GOSSE, Denis JAEGER, Philippe LESCURE, 
Michèle MONSERAT 

Excusés Françoise HUOT-JEANMAIRE, Bernard SAINT-JEAN 

 
**** 

 
Le Président ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau Directeur. 
 
 
 1. Commission Nationale Sportive et  évolutions de la Réglementation Sportive 
 
Dominique FRIZZA transmettra très prochainement les propositions d’évolution de la Réglementation 
Sportives formulées par la CNS. 
 
Le BDF étudiera ces propositions lors d’une réunion programmée avant la fin du mois de juillet. 
 
 
 2. Convention F.F.TRI. / Ligue d’aide à la professionnalisation 
 
Il est rappelé que quelques ligues n’ont pas de salarié et qu’elles n’entrent pas dans le dispositif des 
conventions F.F.TRI./Ligue d’aide à la professionnalisation validé par le CDF. 
 
Cédric GOSSE est en charge de proposer pour la prochaine réunion de BDF un dispositif dans lequel 
ces ligues pourraient s’inscrire pour bénéficier d’une aide financière en contrepartie d’un engagement 
à créer un emploi dans un délai à définir. Il est précisé que ces ligues ne pourront prétendre à un 
accompagnement supérieur à l’aide financière au prorata temporis perçue par les ligues ayant créé 
leur premier emploi en cours de saison. 
 
 
 3. Informations diverses 
 
Discipline 
 
Jean-Michel BUNIET précise au BDF que la F.F.TRI. a été alertée par le Président de CRA de 
Normandie de la présence d’une personne suspendue pour un an sur la liste des partants de l’épreuve 
Ch’Triman qui aura lieu le 30 août prochain. 
Après vérification auprès de l’organisateur, il s’avère que la personne en question s’était inscrite avant 
réception de son courrier de notification, qu’elle a signalé sa  suspension à l’organisateur dès qu’elle 
en a eu connaissance, que l’organisateur l’a remboursé mais qu’il a omis de mettre à jour sa liste de 
partants. 
En conclusion, il n’y a pas lieu d’engager de poursuites à l’encontre de cette athlète. 
 
Triathlon de Nice 
 
L’organisateur de l’Ironman de Nice a prévu de sa propre initiative un système de « prison » pour tout 
carton noir (pénalité de six minutes) en lieu et place de la boucle de pénalité prévue par la 
Réglementation Sportive. 
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Par ailleurs, le règlement de cette épreuve prévoit également un carton noir pour tout jet de déchet 
hors des zones prévues par l’organisateur. Pour la saison en cours, la consigne d’arbitrage est de ne 
pas sanctionner ces comportements et d’avoir un rôle pédagogique (première année de mise en place 
de cette règle), et pour ce qui concerne la saison à venir, il appartient au CDF, dans le cadre de 
l’adoption de la Réglementation Sportive 2009-2010, de préciser les conditions de sanction de ces 
comportements. 
 
Il sera rappelé à cet organisateur que le respect de la Réglementation Sportive dans son intégralité 
est obligatoire sur toutes les organisations agréées par la F.F.TRI.. 
 
Colloque DTN et Colloque CTL 
 
Le colloque de la DTN se tiendra du 12 au 15 octobre 2009 (lieu à préciser) et le colloque des CTL se 
tiendra du 20 octobre 12h au 22 octobre 12h au CREPS d’Aix-en-Provence. 
 
Convention F.F.TRI. / F.T.TRI. (TAHITI) 
 
La convention F.F.TRI. / F.T.TRI. devra être mise à jour pour la rentrée prochaine afin de permettre 
l’accès d’un athlète titulaire d’une licence de la Fédération Tahitienne de Triathlon et de nationalité 
française au titre de champion de France, conformément à la décision du CDF du 28 avril 2009. 
 
La Fédération Tahitienne de Triathlon demandera certainement d’autres évolutions de cette 
convention. Ces propositions seront soumises à l’avis du BDF quand elles nous parviendrons. 
 
 
 

Philippe LESCURE clôture la séance et remercie les membres du BDF de leur participation. 
 

***** 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR FEDERAL 
Samedi 5 septembre 2009 de 8h30 à 18h00  

 
 
Présents Frank BIGNET, Jean-Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, 

Dominique FRIZZA, Frank GASQUET, Cédric GOSSE, Françoise HUOT JEANMAIRE, 
Denis JAEGER, Philippe LESCURE, Michelle MONSERAT, Bernard SAINT-JEAN, Patrick 
SOIN. 

  

  

����  
 
 
Le Président Philippe LESCURE ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau 
Directeur Fédéral (BDF). 
  
 

1. Administration, Informations Générales 
 

1.1. Point licences 
   

Avec 28572 licenciés, la F.F.TRI. affiche, au 4 septembre 2009, une progression de 8,4% de date à 
date. 
Avec 513 clubs, la F.F.TRI. compte 11 clubs de plus par rapport au 31 octobre 2008. 
Frank GASQUET souhaite attirer l’attention des membres du BDF sur le ralentissement de création de 
nouveaux clubs et évoque la nécessité de mettre en place de nouveaux outils afin de faciliter la 
création de clubs. 
     

1.2. Saisie licences par internet 
 

Les licenciés pourront effectuer leur demande de renouvellement de licence et de mutation par 
Internet à compter du 1er octobre prochain.  
 
La Fédération a communiqué auprès des Ligues pour les informer de la modification de certaines 
procédures. Des modes d’emploi avec copies d’écrans leurs seront envoyés.  
 
Une information va également être communiquée aux clubs la semaine prochaine au travers de la 
newsletter qui leur est spécifiquement destinée. Les 6 étapes à suivre pour effectuer une demande de 
renouvellement de licence et les 7 étapes à suivre pour effectuer une demande de mutation y seront 
décrites. 
 
Le système retenu cette année permettant aux demandeurs de licence eux-mêmes de saisir les 
informations les concernant fait l’objet de nombreuses remarques émanant de clubs. Patrick SOIN 
présentera au cours d’un prochain BD de janvier 2010 une analyse comparative des avantages et 
inconvénients des dispositifs suivants : 

- demande de licence en ligne effectuée par le demandeur de licence lui-même 
- demande de licence effectuée par le club 

 
Françoise HUOT-JEANMAIRE rappelle que l’une des particularités de l’Ile de la Réunion est de ne pas 
bénéficier des mêmes conditions d’accès à Internet qu’en métropole. Compte tenu du coût très élevé 
des abonnements Internet, pour des débits beaucoup moins importants qu’en métropole, Françoise 
HUOT-JEANMAIRE précise que très peu de personnes seront en mesure de demander le 
renouvellement de leur licence par Internet. 
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Compte tenu de ces spécificités, les membres du BDF autorisent à la ligue de la Réunion un mode de 
fonctionnement alternatif. 
 

1.3 Carte licence 2009/2010 
 

La carte licence est présentée aux membres du BDF. Elle a été validée par le Président LESCURE, 
l’administration et la communication. 
 

1.4 Calendrier des réunions à venir 
 
Patrick SOIN présente le calendrier des prochaines réunions. 

• Du 5 au 8 octobre : Colloque de la DTN à Aix-en-Provence. La représentation fédérale sera 
assurée par Dominique FRIZZA. 

• 15 octobre : Comité Directeur Téléphoné sur la Réglementation Générale, de 18h à 21h. 
• Du 20 au 22 octobre : Colloque des CTL à Aix-en-Provence. La représentation fédérale sera 

assurée par Jean-Michel BUNIET 
• 23 et 24 octobre : Bureau Directeur Physique 
• 24 octobre : 20 ans du Triathlon 
• 6, 7 et 8 novembre : Séminaire des Président(e)s de Ligues, à Tours. 
• Du 13 au 15 novembre : Colloque de l’arbitrage, à Lyon. Jean-Michel BUNIET et Dominique 

FRIZZA assureront la représentation fédérale. 
• 27 novembre : Bureau Directeur Fédéral, de 10h à 17h. 
• 27 novembre : réunion des Président(e)s de Commissions, de 17h à 20h. 
• Du 27 au 29 novembre : Colloque des CRA, à Paris. Jean-Michel BUNIET assurera la 

représentation fédérale. 
• 28 et 29 novembre : Comité Directeur Fédéral ouvert aux Présidents de Ligues. 

 
La possibilité de partager un ou des agendas via GOOGLE AGENDA avec les membres du Comité 
Directeur, et/ou les membres des Commissions sera étudiée. Il appartiendra à chacune des personnes 
« invitées » à créer un compte (gratuit) pour pouvoir accéder aux calendriers partagés : 

- calendrier des réunions de commissions 
- calendrier des réunions de la DTN (colloque CTL, colloque DTN…) 
- calendrier des réunions de BD, CD, AG… 

 
1.5 Séminaire des Président(e)s de Ligues à Tours 

 
Le séminaire aura lieu au Grand Hôtel de Tours, les 7 et 8 novembre prochains. 
Une proposition d’ordre du jour sera préparée dans les meilleurs délais sur la base des thèmes 
suivants :  

- temps d’échange des Présidents de Ligues,  
- projet de développement fédéral,  
- point d’information sur la convention d’objectifs Ministère/F.F.TRI. et sur les objectifs 

partagés,  
- relation avec les Ligues Régionales,  
- point sur la formation et information relative à l’URSSAF (intervenant extérieur), 
- harmonisation des chartes graphiques. 

 
1.6 Point préparation AG-POITIERS 

 
L’Assemblée Générale Fédérale 2009 se tiendra sur le site du Futuroscope. L’organisation est assurée 
par Patrick LORIGNY et sa ligue (POITOU CHARENTES). 
 
 1.7. Point colloque DTN et CTL 
 
Frank BIGNET présente aux membres du BDF les ordres du jour des deux colloques. 
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1.8. Statuts Ligues : demande de dérogation 
 
La dernière modification des statuts de la F.F.TRI. impacte l’ensemble des statuts des organes 
déconcentrés de la F.F.TRI. (ligues régionales et comités départementaux). 

Les statuts fédéraux, modifiés lors de l’Assemblée Générale Fédérale du 14 février 2009, prévoient 
(article 1.3.3) que : 

« Les statuts de ces organismes (régionaux ou départementaux) doivent être compatibles 
avec les statuts de la Fédération.  
(…) 
A cet effet, les statuts des ligues et comités départementaux doivent correspondre aux 
modèles de statuts imposés par la F.F.TRI. à ses organes déconcentrés, tout écart devant être 
validé par le Bureau Directeur de la F.F.TRI.. » 

Les ligues régionales ont été informées de ces nouvelles dispositions et de la nécessité d’adopter les 
nouveaux statuts avant la prochaine Assemblée Générale Fédérale par courriel datant de la fin du 
mois de juillet 2009. Les comités départementaux en seront informés très prochainement, dès lors 
que la vérification de leurs coordonnées aura été finalisée. 
 
La ligue LANGUEDOC ROUSSILLON a demandé au Bureau Directeur une dérogation pour modifier le 
point 2.2.1.2.1 des statuts LIGUE, à savoir attribuer une voix délibérative plutôt que consultative aux 
Présidents de Comités Départementaux qui ne seraient pas déjà membres du Comité Directeur de la 
Ligue. 
 
Les membres du BDF rappellent que cette question a déjà été posée lors de l’AG fédérale du 14 
février dernier et n’accordent pas de dérogation pour les motifs suivants : 

- Les membres d’un Comité Directeur Départemental et le Président du Comité Départemental 
sont élus par les clubs et les licenciés individuels relevant du ressort territorial du Comité 
Départemental, et ces mêmes clubs et les licenciés individuels participent également à 
l’élection des membres du Comité Directeur Régional et du Président de la ligue. Donner un 
droit de vote délibératif aux Présidents de comités départementaux reviendrait à donner un 
double pouvoir aux clubs.  

- De la même manière que les Présidents de Ligues non élus au sein du Comité Directeur 
Fédéral ne disposent que d’une voix consultative lorsqu’ils sont invités aux réunions du CDF, 
les Présidents de Comités Départementaux non élus au sein du Comité Directeur Régional ne 
disposent que d’une voix consultative lorsqu’ils sont invités aux réunions du CDR. 

 
1.9. Dernière étape du Grand Prix F.F.TRI. de Duathlon - Représentation 

Fédérale 
 
Cédric GOSSE, retenu pas des obligations professionnelles, ne pouvant plus assurer la représentation 
fédérale à Nancy, et aucun autre membre du BDF n’étant disponible car retenu par des engagements 
pris antérieurement, il sera demandé à un membre du CDF d’assurer la représentation fédérale sur la 
dernière étape du Grand Prix de Duathlon le 13 septembre prochain. 
 

1.10. Informations Générales 
 
Philippe LESCURE a reçu un courrier de la nouvelle Secrétaire d’Etat aux Sports, Madame Rama YADE. 
Un rendez-vous avec le Président LESCURE sera programmé prochainement. 
 
  
2. Communication/Marketing 
 

2.1. Préparation 20 ans du Triathlon 
 
Frank GASQUET présente deux programmes : 

- un programme pour les invités ayant fortement contribué à l’évolution de la Fédération 
- et un second programme pour les élus, le personnel fédéral et les partenaires. 
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La rédaction du livre sur les 20 ans de la Fédération est achevée. La version Internet contient 534 
pages et la version papier sera plus courte. Ce livre sera offert aux participants aux festivités de 
l’anniversaire. L’ouvrage sera accompagné d’une clef USB contenant la version Internet du livre et les 
films diffusés lors de la journée anniversaire. 
 
Un tirage suffisamment important sera prévu pour cet ouvrage, qui sera également disponible à la 
vente. 
 
 2.2. Perspectives partenariat 2010 
 
ERGYSPORT ne reconduira pas son partenariat avec la Fédération l’an prochain. Paul Farell COUCHE 
travaille actuellement sur deux nouvelles pistes de partenariat énergétique. 
 
Il est nécessaire de respecter une certaine corrélation entre l’engagement financier des partenaires et 
la visibilité offerte (épreuves, tenues Equipe de France…). Une grille de partenariats fédéraux et de 
visibilité associée sera mise en place. 
 
Pour espérer obtenir des résultats en terme de partenariat, Frank GASQUET précise qu’il est urgent de 
connaître la date et le lieu du Triathlon de PARIS 2010. 
 
 2.3. Relation LDE 
 
La fin du contrat est prévue pour 2012. LDE sera très prochainement contactée afin d’organiser une 
réunion de travail en ce qui concerne la mise en place du plan de développement de la fédération, 
intégrant le principe de « développement durable ». LDE est en effet très engagée sur les questions 
de développement durable et serait prête à nous accompagner dans cette démarche. 
 
 2.4. Relation IRON KID / IRON TOUR – SPORTYS 
 
L’hypothèse d’une fusion Iron Tour / Grand Prix F.F.TRI. sera étudiée pour 2011. L’objectif serait de 
voire se compléter les qualités organisationnelles de la Fédération et la capacité marketing / 
communication de Sportys. Aucune décision n’est arrêtée ce jour, mais le principe d’une réflexion en 
ce sens est acté. 
 
 2.5. Présentation de la nouvelle charte graphique logo (carte de visite – lettre – 
enveloppe) – Slogan fédéral 
 
Frank GASQUET présente la nouvelle charte graphique fédérale (carte de visite, papier à entête, 
enveloppes) et précise qu’une déclinaison du papier à entête a été établie pour les ligues régionales et 
les comités départementaux, afin de conserver une cohérence graphique entre la F.F.TRI. et ses 
organes déconcentrés. Une présentation aura lieu au cours du Séminaire des Président(e)s de Ligue. 
 
Frank GASQUET présente également le slogan de la fédération : « envie de différence ? Vibrez 
Triathlon ! ». 
 
 2.6. Mailings Newsletters licenciés – clubs et organisateurs 
 
Le 12 septembre sera envoyée la première newsletter à la fois aux organisateurs et aux clubs. 
La newsletter « licenciés » fonctionne bien, elle est transmise à 13.000 adresses. Frank GASQUET 
souhaiterait que davantage de licenciés s’y inscrivent afin de disposer d’une base de données plus 
complète et de communiquer les messages fédéraux à davantage de licenciés. 
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 2.7. Site commun F.F.TRI. – Triathlète – Programme inscription en ligne aux 
épreuves 
 
Thierry DEKETELAERE souhaite mettre en place un site d’inscription en ligne pour les épreuves. Il 
voudrait associer les caractéristiques fédérales aux caractéristiques d’information de Triathlète 
Magazine. Le BDF souhaite étudier cette hypothèse et attend pour cela une proposition concrète. 
 

2.8. Relation média F.F.TRI. par une agence privée – Rédaction des éditos du 
Président 

 
En ce qui concerne les relations presse sur le Triathlon de Paris, la Fédération a fait appel à une 
agence privée qui possède un carnet d’adresse important et qui dispose de compétences particulières 
en ce domaine, dont la prestation a été tout à fait remarquable. Le BDF souhaiterait, sous réserve de 
compatibilité avec les finances fédérales, étendre l’intervention de cette agence. Des devis seront 
demandés prochainement. 
 
Concernant la rédaction des éditos du Président, Frank GASQUET souhaite identifier les éditos les plus 
importants de l’année et proposer à la Secrétaire Générale Adjointe, Françoise HUOT-JEANMAIRE, de 
préparer leur rédaction. 
 

2.9. Site Internet fédéral - Eric BRONDY 
 
A la demande de Frank GASQUET, Eric BRONDY (membre de la Commission Nationale de la 
Communication et du Marketing) a analysé le site Internet fédéral et a effectué un certain nombre de 
commentaires argumentés ainsi que des propositions d’évolution. Les membres du BDF remercient 
Eric BRONDY pour sa contribution. 
 
3. Finances 
 

3.1. Suivi budgétaire au 31 août 2009 
 
Le suivi budgétaire est présenté aux membres du BDF. Il n’est désormais plus à jour puisque le 
montant de la convention d’objectifs est connu depuis la veille de cette réunion. Des modifications 
devront donc être apportées. 
La subvention est reconduite dans son volume global. En 2008, la subvention était de 689.240 euros, 
en 2009 elle est de 689.612 euros. La subvention est donc maintenue au niveau de l’an passé et le 
Président en félicite le Directeur Technique National, Frank BIGNET. Frank BIGNET précise également 
que la Fédération a également obtenu la création d’un 20ème poste de conseiller technique. 
 
 3.2. Créances 
 
Certaines Ligues ont des créances envers la Fédération, les règlements sont en cours. Quelques 
inquiétudes subsistent concernant la créance de Belfort pour laquelle nous n’avons pas de nouvelles 
malgré nos relances. 
Pour ce qui concerne les championnats de France, les organisateurs n’ont toujours pas déclaré le 
nombre de partants qui permet de calculer la redevance due. 
 
 3.3. Préparation clôture budgétaire 
 
Il a été demandé à notre commissaire au compte, Mr Pedro CRUZ, une validation des comptes avant 
le 10 novembre, ce qui permettrait d’organiser une réunion téléphonée du BDF avant le CDF. 
 
 3.4. Point de situation ACOSS - URSSAF 
 
Suite au redressement social de ligue des Pays de la Loire et suite à la présentation d’une note 
d’opportunité visant à établir un partenariat avec l’ACOSS (agence centrale des organismes de 
Sécurité sociale / caisse nationale des Urssaf), la F.F.TRI. s’est rapproché de l’ACOSS pour envisager 
la mise en place d’une politique préventive pour les ligues régionales, voire les clubs de D1. Le 
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développement pérenne de ces structures nécessite la mise en conformité de celles-ci vis-à-vis de 
leurs obligations sociales. 
 
Dans un premier temps, des réunions d’information pour les ligues et les clubs dans trois régions 
« test » puis, dans un second temps, des audits « à blanc » pourraient être réalisés. Une extension de 
ce dispositif pourrait être envisagée au plan national sous deux ans 
 
Les membres du BDF valident la démarche engagée. Une information sera présentée lors du 
Séminaire des Président(e)s de Ligues. 
 
4. Vie Sportive – Direction Technique Nationale – Haut Niveau – Développement 
 
 4.1. Bilan Triathlon de PARIS 2009 
 
Philippe LESCURE souligne que l’édition 2009 a été mieux organisée que l’édition 2008. La prestation 
servie aux athlètes était de meilleure qualité. Le Président souhaite remercier tous ceux qui ont 
participé à cette évolution, notamment Bernard SAINT JEAN. 
Néanmoins, il subsiste certaines insuffisances ; il évoque ainsi l’accident de Jessica Harrison. Il est 
nécessaire d’évoluer afin d’éviter une telle situation. Le Président souligne que la sécurité est vraiment 
la priorité dans l’organisation du Triathlon de Paris. Il faut réduire le nombre de motos sur les circuits 
et appliquer les règles ITU. Il paraît également important de professionnaliser l’organisation du 
Triathlon de Paris. 
 
 4.2. Opération Triathlon de PARIS 2010 
 
Des réunions sont prévues afin d’étudier la faisabilité d’un Triathlon dans Paris intra muros. Le dossier 
est déposé. Bernard SAINT JEAN continue à assurer la Direction Générale de cette épreuve. 
Le marketing doit être relancé dans les meilleurs délais. Il est nécessaire d’avancer également sur la 
candidature 2011 pour que Paris devienne une étape du circuit coupe du monde. 
 
 4.3. Ligues non concernées par l’aide à la professionnalisation 
Six ligues n’entrent pas dans le dispositif de l’aide à la professionnalisation des ligues et le BD s’est 
prononcé en décembre 2008 et en juin 2009 sur le principe d’un soutien fédéral à accorder à ces 
ligues. 
 
Le dispositif proposé ci-dessous est adopté à l’unanimité : 

� Le soutien fédéral alloué sera exceptionnel et donc attribuable qu’une seule fois par ligue, 
� La ligue sollicitant ce soutien doit s’engager à créer un emploi dans les 12 mois suivant 

l’établissement de sa demande.  
� Par souci de cohérence, le montant du soutien fédéral alloué au travers de ce dispositif sera 

inférieur au minimum perçu par les ligues bénéficiant de l’aide à la professionnalisation. 
Considérant que la plus petite aide accordée à une ligue intégrant le dispositif des aides à la 
professionnalisation percevra 1500 euros, le soutien fédéral des ligues ne disposant pas 
d’emploi s’élèvera à 1000 euros. 

 
Il sera rappelé aux Ligues que la date limite de dépôt des dossiers était le 3 septembre. Sans réponse 
de leur part, l’aide fédérale ne leur sera pas versée. Une date limite sera proposée au Bureau Fédéral. 
 
 4.4. Evolution RGF 
 
Une réflexion sera engagée sur le nombre d’étrangers évoluant en D1 et sur la faible participation de 
nos jeunes français en D1. Une évolution de la RGF sera envisagée afin permettre à nos jeunes 
français  d’avoir une place dans l’architecture sportive de la Fédération et de former nos athlètes de 
haut niveau de demain. 
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 4.5. Ambition 2012 : perspectives 2010 
 

Le BDF est favorable à l’ouverture d’une réflexion sur les clubs formateurs et sur la formation de nos 
athlètes de haut niveau de demain. 
 
 4.6. Convention SHN – F.F.TRI. 
 
L’objectif de la convention est de recréer un lien entre l’athlète et la Fédération en rappelant les droits 
et devoirs de chacun. 
 
 4.7. Projet de la ½ finale du Championnat de France Jeune de Triathlon 
 

Les constats au niveau des épreuves régionales sont les suivants : il y a une disparité des modalités 
de sélection d’une Ligue à l’autre, la représentation dans certaines catégories est insuffisante ; de 
plus, les épreuves sélectives n’offrent pas de réelle confrontation et par conséquent sont peu 
pertinentes sur le plan sportif. 
Les objectifs sont de renforcer la confrontation sportive, de proposer un calendrier fixe pour 
l’ensemble des étapes de ½ finale du Championnat de France, d’uniformiser les formats et les 
formules de course et de permettre la mutualisation des moyens entre les Ligues. 
6 ½ finales du Championnat de France sont proposées. Compte-tenu de sa spécificité, la Ligue Ile de 
France constituerait à elle seule une ½ finale. 
 
Définition des quotas :  

• Les 1ers de chaque Ligue sont automatiquement qualifiés pour le Championnat de France 
quel que soit leur résultat lors de la demi finale. 

• Fixer des quotas interrégionaux. 
• Délivrance de quotas supplémentaires attribués par la DTN sur la base d’un niveau sportif 

minimum exigé et fixé à 135 points (barèmes Class Tri) à concurrence de 5 par catégorie.  
• Prise en compte de la spécificité des DOM TOM : Les Ligues d’Outre Mer conserveront leurs 

quotas actuels. 
 
La définition des quotas doit permettre : de réguler l’effectif potentiel sur chacune des courses, de 
respecter le cahier technique du Championnat de France qui fixe à 150 le nombre maximum de 
participants par course et, pour finir, de garantir ainsi des conditions de courses optimales. 
 
Le projet sera présenté en Comité Directeur pour validation. Le document présenté par Frank BIGNET 
sera transmis aux membres du CDF. 
 

4.8. Evolution Challenge National Jeune pour 2010 
 
Le but du Challenge National Jeune (CNJ) est de décliner une politique de Haut Niveau.  Développer 
une culture de performance c’est : accepter la densité de la performance, reproduire régulièrement la 
performance plusieurs fois sur une saison, développer une capacité à gagner des compétitions, mener 
des préparations pleines de rigueur et d’engagement, et développer un savoir-faire de l’encadrement. 
 
Le CNJ, créé en 2007, s'inscrit dans le cadre du Plan National de Détection et d'Accompagnement  
(PNDA) et a pour objectifs : Créer une dynamique au niveau de la pratique jeune, permettre aux 
jeunes d’acquérir de l’expérience en se confrontant sur plusieurs épreuves, proposer un circuit ouvert 
à l’ensemble des jeunes licenciés, sans critère de sélection, dynamiser des organisations existantes et 
enfin constituer un outil de détection et d’évaluation pour la F.F.TRI.. 
Le constat, pour 2007/2009, est que peu d’athlètes ont intégré le PNDA. Le caractère national du 
challenge s’observe uniquement au regard de la répartition géographique des épreuves. Par ailleurs, il 
y a peu de signification sportive : pas de caractère national et pas de confrontation. 
 
Les perspectives pour 2010/2012 sont : d’articuler le CNJ autour d’une offre sportive dite compétitive, 
de renforcer la dynamique nationale du challenge en l’articulant autour des compétitions à label 
national, de garantir la présence des meilleurs jeunes de chacune des catégories concernées sur des 
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épreuves normées et bien organisées, et ainsi offrir une lecture sportive directe des résultats du 
Challenge, puis enfin de valoriser l’actuelle offre sportive nationale jeune. 
 
Frank BIGNET présente les différents formats de course pour 2010. 
 
 4.9. Point d’information : compétitions internationales 
 
Frank BIGNET fait le point sur le circuit international et présente les résultats. Ce sujet sera également 
présenté en CDF. 
 
 4.10. Préparation calendrier CNGE 2010 
 

Dominique FRIZZA présente le projet de calendrier des Grandes Epreuves 2010. Très peu de 
candidats ont officiellement déposé leurs candidatures. 
 
 4.11. Proposition d’évolution RGF et des modifications des règles de courses 
 

Dominique FRIZZA présente les demandes d’évolutions réglementaires souhaitées par la CNS. Ces 
dernières seront transmises à la Commission Nationale de la Réglementation. La dernière réunion de 
la CNR aura lieu le 3 octobre prochain. Le projet de réglementation sportive sera ensuite transmis aux 
membres du BDF afin qu’ils effectuent leurs remarques éventuelles sous 72 heures, puis il sera 
transmis aux membres du CDF en prévision de la réunion téléphonée du 15 octobre prochain. Comme 
chaque année, il sera rappelé que seules les remarques formulées par écrit avant le CDF téléphoné 
seront étudiées en séance. 
 
En ce qui concerne la proposition de suppression des jurys d’appel et de définition d’une grille 
déterminant ce qui relève d’un carton jaune ou d’un carton rouge, le Président LESCURE précise 
qu’une réflexion approfondie devra être menée sur ce sujet important. Le BDF acte le principe de la 
constitution d’un groupe de travail, composé de différents acteurs de la vie fédérale (composition 
définie ultérieurement). 
 
 4.12. JOJ Singapour 2010 
 
L’épreuve européenne aura lieu le 27 septembre. Ce sujet sera traité ultérieurement. 
 

4.13. Organigramme DTN 
 
Les cadres ont été reconduits dans leurs missions de CTS placées auprès de la F.F.TRI.. Frank BIGNET 
souhaite que la mission de chaque cadre soit transversale, qu’elle intègre des aspects du haut niveau 
et des aspects du développement et de la formation. Il présentera un organigramme plus détaillé 
ultérieurement, un document complémentaire sera envoyé aux membres du BDF. 
 
5. Divers  
 5.1. Congrès ITU – GOLD COAST 
 
Bernard SAINT JEAN et Denis JAEGER assureront la représentation fédérale à Gold Coast à l’occasion 
du Congrès ITU et de la finale du circuit WCS. 4 cadres techniques les accompagneront.  
 
Le Président clôture la séance et remercie les membres du BDF d’avoir participé à cette réunion. 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR 
23 ET 24 OCTOBRE 2009 

Vendredi 23 octobre de 17h30 à 20h et  
Samedi 24 octobre de 8h30 à 11h30 

 
 
 
Présents : Frank BIGNET, Jean-Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, Frank 
GASQUET, Françoise HUOT-JEANMAIRE, Denis JAEGER, Philippe LESCURE, Michèle MONSERAT, 
Dominique SAGARY, Bernard SAINT-JEAN, Patrick SOIN,  
 
Excusés : Dominique FRIZZA, Cédric GOSSE (vendredi soir) 
 

**** 
 
Le Président Philippe LESCURE ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau 
Directeur Fédéral (BDF) et à Dominique SAGARY. 
 

1. Administration, Informations Générales 
 

1.1. Demande de licences en ligne, point et perspectives 
 
8000 personnes ont été en mesure de créer leur compte pour demander le renouvellement de leur 
licence la première semaine d’ouverture du service de demande de licence par Internet. La création 
de comptes n’a pas posé de difficulté pour 90% des personnes, toutefois 5% des utilisateurs ont été 
confrontés à des bugs et les 5% restants ont eu besoin d’assistance pour réaliser la procédure. 
 
Une fermeture de 10 jours pour corriger les bugs identifiés a été nécessaire. Depuis la réouverture du 
service, 800 à 1000 personnes s’inscrivent tous les jours.  
 
Le Président LESCURE fait part de son mécontentement, le service de demande de licence en ligne ne 
fonctionne absolument pas au niveau attendu et souhaite que des solutions d’évolution soient 
proposées avant la fin de l’année. 
 
Les possibilités d’amélioration évoquées sont les suivantes : 
- une ouverture du dispositif possible dès la réaffiliation du club, 
- permettre la saisie par les clubs, 
- autoriser la création de plusieurs comptes avec une même adresse email,  
- dissocier le certificat médical de non contre indication à la pratique du triathlon du formulaire de 

demande de licence, 
- une possibilité pour les clubs de fournir aux demandeurs de licence un formulaire « papier » ainsi 

qu’une notice d’information assurance « papier ». 
 

1.2. Séminaire des Président(e)s de Ligues : préparation et Ordre du jour 
 
Patrick SOIN présente l’ordre du jour modifié.  

 
1.3. CD ouvert aux Président(e)s de Ligues : préparation et Ordre du jour 

 
Il aura lieu les 28 et 29 novembre au CNOSF. L’ordre du jour sera validé lors du BD téléphoné du 2 
novembre. 
 

1.4. Réunion des Président(e)s de Commissions du 27 novembre   
 
Cette réunion aura lieu au CNOSF. Les membres du BDF ont été destinataires de l’ordre du jour. 
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1.5. Assemblée Générale Fédérale 2009 (février 2010) 
 
Elle aura lieu à proximité du Futuroscope (Poitiers). Patrick SOIN relancera Patrick LORIGNY, Président 
de la Ligue Poitou-Charentes, afin d’avoir davantage de renseignements sur le sujet. Une visite sur 
place sera programmée rapidement. 
 

1.6. Calendrier des réunions fédérales 2009-2010 
 
Le calendrier des réunions fédérales est présenté. Il n’y a pas de changement par rapport à la 
dernière présentation. Patric SOIN invite les membres du BDF à valider l’invitation permettant de 
consulter l’agenda partagé par Internet (GOOGLE AGENDA). 
 
Le repas annuel du personnel et un BDF physique sont programmés le vendredi 22 janvier 2010. 
 

1.7.  Représentation fédérale aux AG de Ligues  
 
L’AG de la Ligue Corse a déjà eu lieu (10 octobre 2010). 
Patrick SOIN présente les dates des AG des Ligues Régionales connues à ce jour. 
Philippe LESCURE se rendra à l’AG de la Ligue Aquitaine (16 janvier 2010), Frank GASQUET se rendra 
à l’AG de la Ligue Rhône-Alpes (23 janvier 2010) et Emmanuel CHABANNES se rendra à l’AG de la 
Ligue Provence Alpes (30 janvier 2010). 
Pour les autres Ligues, un point sera réalisé lors du Séminaire des Présidents de Ligues. 
 
 1.8. Organigramme fonctionnel de la F.F.TRI. 
 
Un organigramme est présenté aux membres du BDF. Philippe LESCURE émet quelques réflexions de 
forme. Après correction, cet organigramme sera communiqué aux membres du Comité Directeur et 
placé sur notre site Internet. 
 

2. Communication/Marketing 
  

2.1. Point général Communication 
 
Frank GASQUET explique les difficultés rencontrées pour l’organisation des 20 ans de la Fédération. 
 
Il interviendra dans quelques jours auprès des BF4 pour parler de « l’histoire de la Fédération ». 
 
Frank GASQUET précise que les outils avec le nouveau logo sont finalisés. Philippe LESCURE demande 
que le nouveau logo soit envoyé à l’ensemble de la presse. Il ajoute qu’il est important d’avoir des 
contacts réguliers avec la presse spécialisée (vélo, natation, course à pied, etc.). 
 
Les logos des ligues seront remis lors du Séminaire des Présidents de Ligue à Tours les 7 et 8 
novembre prochains. 
 
En ce qui concerne les communiqués de presse, Frank GASQUET souhaite que Fabienne LORDET les 
relaie auprès de plusieurs journalistes. Le Président propose de mettre en place des déjeuners presse. 
 
Par ailleurs, il est proposé que Thierry DEKETELAERE soit invité au Séminaire des Présidents de 
Ligues. 
 

2.2. Point général Marketing 
 
Une marque ayant eu un partenariat avec une autre fédération s’est rapprochée de la F.F.TRI. et les 
options de partenariat sont en cours de discussion. 
 

2.3. Point Comité de coordination IRONTOUR 
 

Ce point sera traité lors du BD téléphoné du 2 novembre 2009. 
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3. Finances 
  
3.1. Point sur la clôture budgétaire 

 
La clôture budgétaire est cours de finalisation. Emmanuel CHABANNES souhaite que la procédure de 
clôture soit modifiée par rapport aux années antérieures et demande aux commissaires aux comptes 
de présenter au BD un résultat avant impôts au lieu d’un résultat après impôts. 
  

3.2. Proposition Coûts 2011 
 
L’évolution des coûts est basée sur l’évolution de l’indice INSEE qui, cette année, est en baisse. Après 
calcul, les coûts proposés en 2011 seront similaires à l’année précédente. 
 
Afin de freiner l’inflation de certains tarifs d’inscription aux épreuves, Denis JAEGER avait proposé 
d’étudier un nouveau système de droit d’agrément des épreuves. La proposition avait été adoptée lors 
d’un BD précédent. Après réflexion, Philippe LESCURE a réétudié la question et souhaite que soient 
précisés et validés certains points : 

• Conservation du droit d’inscription libre pour tous les organisateurs.  
• Suppression de la notion de grille de prix.  
• Conservation du tarif des droits d’organisation.  
• Application d’un droit d’organisation additionnel et fixe aux épreuves Courte Distance et  

Longue Distance, dont les droits d’inscription seraient supérieurs aux droits fixés par la 
F.F.TRI.. Ce droit additionnel serait fixe et calculé à partir d’une estimation du produit du droit 
d’inscription par le nombre de concurrents. 

• Affectation de la recette à un projet précis (emploi au sein des ligues régionales, etc.). 
 
La proposition est validée à l’unanimité. 
Denis JAEGER, Emmanuel CHABANNES et Jean-Michel BUNIET feront prochainement une proposition 
sur le sujet. 
 

3.3. Créances 
 
La Présidente de la Ligue de Bretagne a signalé oralement qu’elle refusait de régler les pénalités de 
retard. Le Président précise qu’elle doit demander officiellement, par courrier, la remise de ses intérêts 
de retard. 
 
La Franche-Comté est en retard de paiement. Les intérêts de retard représentent près de 2.000 euros. 
 
Dominique FRIZZA a informé la F.F.TRI. d’un déficit sur l’épreuve de TOURS. Il demande donc un 
étalement du règlement des sommes dues (18.000 €) sur trois ans. Philippe LESCURE demande que 
cela soit formalisé sous forme d’une convention signée. 
 
Demeurent encore des factures auprès de BEAUVAIS et de LA BAULE et également de la part 
d’exposants sur le Triathlon de Paris. 
 
L’organisateur des championnats de France 2009 de Triathlon (Belfort) demande une réduction des 
droits d’organisation. Denis JAEGER rappelle qu’une aide de 18.000 euros avait déjà été apportée l’an 
passé et émet un avis défavorable à cette requête. Le BDF, à la majorité, est défavorable à une 
réduction des droits d’inscription, il sera proposé à Philippe LANG un étalement du règlement de sa 
dette. 
 

3.4. Contrôle fiscal 
 
Les impôts ont répondu défavorablement à la F.F.TRI.. C’est à l’unanimité que le BDF décide de faire 
appel de cette décision au Tribunal Administratif. Un avocat fiscaliste sera consulté et la F.F.TRI. 
affinera son argumentaire afin de défendre le dossier auprès du Tribunal Administratif. 
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Le Président souhaite qu’une fiche simplifiée sur la fiscalisation (seuil TVA, franchises, etc.) soit 
réalisée pour les organisateurs. 
 

3.5. Proposition de convention avec l’ACOSS 
 
Emmanuel CHABANNES propose la signature d’une convention avec l’ACOSS (caisse nationale des 
URSSAF). Cette convention portera sur deux volets, un volet de « diagnostic préventif des ligues 
régionales » (quatre ligues tests en 2009) et un volet « formation à destination des clubs et des ligues 
régionales ». Le BDF est favorable à la signature de cette convention. 
 

3.6. Proposition d’évolution des droits de mutation et des droits de formation 
 
Frank BIGNET proposera pour le Comité Directeur de juin 2010 une proposition d’évolution des droits 
de mutation et des droits de formation. 
 

4. Vie Sportive 
Direction Technique Nationale, Haut Niveau, Développement 

  
4.1. Point ADIDAS 

 
Ce point sera traité lors du BD téléphoné du 2 novembre 2009. 
  

4.2. Opération SAVOIR NAGER  
 
Ce point sera traité lors du BD téléphoné du 2 novembre 2009. 

 
4.3. Point PES 

 
Ce point sera traité lors du BD téléphoné du 2 novembre 2009. 
 

4.4. Projet Plan de Développement Fédéral  
 
Jean-Michel BUNIET présente la proposition de plan de développement fédéral élaboré par le groupe 
de travail qu’il pilotait. 
 
Les membres du BD valident le projet présenté.  
 
Philippe LESCURE précise qu’il faut maintenant s’attacher à faire vivre cette orientation avec 
l’organisation fédérale actuelle et propose de retenir plusieurs points importants :  

• Conserver la place prépondérante des Présidents de Commissions Nationales. 
• Désigner un coordinateur du projet en lien permanent avec le Président fédéral. 
• Valider les plans d’action par le BDF et le CDF. 

 
Le projet de plan de développement sera présenté lors du Séminaire des Présidents de Ligues, lors du 
Comité Directeur ouvert aux Présidents de Ligue les 28 et 29 novembre, et le sujet sera également 
abordé lors de la réunion des Présidents de Commission Nationale. 
 
Les membres du BDF désigne Jean-Michel BUNIET comme coordonnateur du plan de développement 
fédéral. 
 

4.5. Projet de légalisation de distances en duathlon et triathlon simultané  
 
Ce point sera traité lors du BD téléphoné du 2 novembre 2009. 
   

4.6. Gestion des épreuves Animathlon  
 
Ce point sera traité lors du BD téléphoné du 2 novembre 2009. 
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4.7. Calendrier CNGE  

 
Dominique SAGARY présente le Calendrier des grandes Epreuves aux membres du BDF.  Ce projet de 
calendrier est adopté à l’unanimité, il sera transmis aux membres du Comité Directeur et un CDF 
téléphoné sera convoqué dans les jours à venir. 

 
4.8. Triathlon de PARIS 2009 / 2010 

 
Pour le Triathlon 2009, Bernard SAINT JEAN annonce des pertes en produits et des surcharges en 
dépenses par rapport à l’édition 2008. Une perte de 95.000 € est enregistrée sur cette opération, elle 
sera supportée à 50% par la F.F.TRI. et à 50% par SPORTYS. 
 
Le Président LESCURE précise que le résultat de l’opération « Triathlon de Paris 2010 » devra être à 
l’équilibre. 
 
Le Triathlon de Paris 2010 a de grandes chances de se dérouler sous la Tour Eiffel, mais les 
contraintes en termes d’utilisation des voies navigables nous obligent à prévoir des horaires de départ 
très matinaux. 
 

*** 
 

Le Président remercie les membres du BDF et Dominique SAGARY pour leur participation 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR TELEPHONE  
Jeudi 19 novembre 2009 

18h30 – 19h00 
 
Présents : Jean-Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, Dominique FRIZZA, 
Frank GASQUET, Françoise HUOT-JEANMAIRE, Denis JAEGER, Philippe LESCURE, , Patrick SOIN. 
 
Absents excusés : Frank BIGNET, Cédric GOSSE, Michelle MONSERAT, Bernard SAINT-JEAN 
 

***** 
 
Le Président ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du BDF. 
 

1. Le sport français en deuil 
 
Henri SERANDOUR, ancien Président du CNOSF, est décédé le 12 novembre dernier des suites d’une 
longue maladie. 
 
Philippe LESCURE et la Fédération Française de Triathlon s’associent à la tristesse du mouvement 
sportif et partagent l’hommage qui est rendu ce jour à Henri SERANDOUR au CNOSF. La F.F.TRI. est 
représentée par Cédric GOSSE, Frank BIGNET et Bernard SAINT-JEAN. 
 

2. Arrêté de principe des comptes 
 
Le Trésorier Général présente aux membres du BDF : 

- le résultat comptable de l’exercice clos au 31 octobre 2009 : 28 397,28 €,  en précisant que 
10.000 € supplémentaires ont été préalablement affectés au dispositif d’aide à la 
professionnalisation des ligues régionales sur l’exercice 2009 

- le résultat fiscal de l’exercice clos au 31 octobre 2009 avant impôt : 30 199,91 € 
- le résultat net après impôts 23 867,29 € 

 
Le Trésorier Général propose aux membres du BDF d’adopter un arrêté de principe des comptes. 
 
L’arrêté de principe des comptes est adopté à l’unanimité. 
 
Ces résultats seront présentés au Comité Directeur Fédéral (CDF), instance fédérale compétente pour 
prononcer l’arrêté des comptes avant présentation à l’Assemblée Générale, instance fédérale 
compétente pour approuver les comptes. 
 

3. Proposition d’intégrer le résultat au report à nouveau 
 
Le Trésorier Général propose aux membres du BDF d’intégrer ce résultat au report à nouveau. 
 
L’intégration du résultat au report à nouveau est adoptée à l’unanimité. 
 
Philippe LESCURE clôture la séance et remercie les membres du BDF de leur participation. 
 

***** 
Philippe LESCURE 

Président 
Patrick SOIN 

Secrétaire Général 
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BUREAU DIRECTEUR PHYSIQUE 

Vendredi 27 Novembre 2009  

de 10H00 à 17H00 

CNOSF 

 
 
 
 
Présents : Frank BIGNET, Jean-Michel BUNIET, Emmanuel CHABANNES, Guillaume FRITSCH, 
Dominique FRIZZA Frank GASQUET, Pascal GODEL, Cédric GOSSE, Françoise HUOT-JEANMAIRE, 
Denis JAEGER, Philippe LESCURE, Michèle MONSERAT, Dominique SAGARY, Bernard SAINT-JEAN, 
Patrick SOIN. 
 
 

**** 
 
 
Le Président Philippe LESCURE ouvre la séance et souhaite la bienvenue aux membres du Bureau 
Directeur. Il remercie Pascal GODEL, Président de la Commission Nationale de l’Arbitrage, de sa 
présence. 

 
 
1. Administration, Informations Générales 

 
1.1. Point licences 
  

Avec 29.805 licences au 31 octobre 2009, la F.F.TRI. enregistre une progression de 11,3%. La 
Fédération compte désormais 614 clubs, un chiffre qui reste stable. Il est nécessaire de relancer le 
dispositif numéro vert. Pierre BARDI s’est proposé d’assurer le suivi de ce dispositif. Les membres du 
BDF l’en remercient et lui confient cette mission. 
 
Patrick SOIN présente un comparatif 2009 et 2010 concernant les prises de licences. Au 26 novembre 
2008, 12.142 licences avaient été éditées, et au 26 novembre 2009, 6.544 licences ont été éditées et 
près de 14.000 licences sont en attente de validation. De date à date, malgré les difficultés 
rencontrées pour demander sa licence par Internet, le nombre de demandes de licences est le même. 
 
Guillaume FRITSCH présente les motifs expliquant les dysfonctionnements rencontrés dans le cadre 
de la demande de licence par Internet et précise que les responsabilités sont partagées entre la 
F.F.TRI. et les deux prestataires intervenants dans ce dispositif. 
 
 
Les préconisations suivantes sont proposées pour ne pas reproduire les erreurs passées : 
 
1) Fournisseur : ne choisir qu’un seul prestataire et lui confier l’intégralité du projet 
2) Système : lier le paiement du solde de 90% du développement de la V2 au bon fonctionnement 
du système 
3) Hébergement du système : disposer d’un serveur de qualité (ressource matérielle) et administré 

(ressource humaine), et ceci sous la responsabilité du prestataire chargé du projet 
4) Adjoindre une ressource humaine supplémentaire au responsable du secteur des adhésions pour 

lui permettre d’échanger davantage avec le prestataire, d’effectuer davantage de tests 
5) Disposer d’un produit prêt à être testé par le groupe de travail désigné dès le mois de mars 2010 
6) Permettre la saisie par le club avec un compte unique, pour tout ou partie de ses adhérents, 
7) Ouvrir la saisie Internet plus tôt, dès que le club est réaffilié, sans attendre le 1er octobre 
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8) Conserver la possibilité de demander sa licence « par papier » 
Les membres du BD sont favorables, à la majorité, aux préconisations formulées. Philippe LESCURE 
demande, pour le prochain BD, un calendrier précis. 
 
Un groupe de travail « licence en ligne » a été mis en place par le Président. Ce groupe de travail a 
été chargé d’établir un diagnostic des dysfonctionnements du système actuel, de préconiser les 
fondamentales évolutions nécessaires au bon déroulement de la prise de licence lors des prochains 
mois de la saison en cours, de préconiser dans le même temps les évolutions nécessaires : à la 
version 2, pour tests en mars, avril, mai 2010 et ouverture à la rentrée de septembre – octobre 2010 / 
à la version 3 pour la rentrée de septembre – octobre 2011. Ce groupe s’est réuni le 25 novembre et 
un rapport d’orientation sera édité dans les prochains jours. 
 

1.2. Assemblées générales de Ligues 
 

Jean-Michel BUNIET représentera la F.F.TRI. à l’AG de la ligue des Pays de la Loire le 9 janvier 2010.  
Denis JAEGER représentera la F.F.TRI. à l’AG de la ligue Alsace le 9 janvier 2010. 
Philippe LESCURE assistera à l’AG de la ligue d’Aquitaine le 16 janvier 2010 à Bordeaux. 
 

1.3. Représentation fédérale sur les grandes épreuves  
 
D1 TRIATHLON : 
DUNKERQUE 23-mai D FRIZZA (Nord Pas de Calais) 
BEAUVAIS 13-juin D FRIZZA (Picardie) 
PARIS 18-juil P LESCURE (Ile de France) 
TOURS 29-aoû C GOSSE (Centre) 
LA BAULE 18-sep P LESCURE (Pays de la Loire) 
 
D1 / D2 DUATHLON : 
CHATEAUROUX 5-avr JM BUNIET (Centre) 
LIEVIN 9-mai P SOIN (Nord Pas de Calais) 
NOYON 30-mai JM BUNIET (Picardie) 
METZ 7 / 8 août JM BUNIET (Lorraine) 
VENDOME 11 / 12 Sept  JM BUNIET (Centre) 
 
D2 TRIATHLON + FINALE D3: 
SAINT CYR 16-mai E CHABANNES (Poitou Charente) 
ST-JEAN DE MONTS 26-juin D FRIZZA (Pays de la Loire) 
LES SETTONS 24 / 25 Juillet E CHABANNES (Bourgogne) 
VENDOME 11 / 12 Sept JM BUNIET (Centre) 
 
½ FINALES D3 TRIATHLON 
NORD 
ST-AMAND DUN 14-juil F HUOT-JEANMAIRE (Centre) 
SUD 
LES SETTONS 24 / 25 Juillet  E CHABANNES (Bourgogne) 
 
CHAMPIONNATS DE FRANCE 

- Jeunes de Triathlon 
PIERRELATTE 5-juin P LESCURE (Rhône Alpes) 

- Jeunes de Duathlon 
CHATEAUROUX 4-avr JM BUNIET (Centre) 

- de Triathlon CD 
LES VIEILLES FORGES 20-juin P LESCURE (Champagne Ardennes) 

- de Duathlon CD 
LES VIEILLES FORGES 19-juin P LESCURE (Champagne Ardennes) 

- de Triathlon LD 
DIJON 4-juil P LESCURE (Bourgogne) 

- de Duathlon LD 
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CHAUMONT 4-juil JM BUNIET (Champagne Ardennes) 
- des Ligues Régionales 

FOURMIES 21-aoû D FRIZZA (Nord - Pas de Calais) 
- de Bike & Run 

PRIVAS 24-oct JM BUNIET (Rhône Alpes) 
- d’Aquathlon 

VAL DE GRAY 31-juil JM BUNIET (Franche Comté) 
- de Triathlon des Neiges 

FONT ROMEU  06 Fev  en attente (Languedoc Roussillon) 
 
COUPES DE FRANCE 
PARTHENAY 9 / 10 Oct P LESCURE (Poitou Charente) 
 
CHAMPIONNAT D’EUROPE DE DUATHLON 
NANCY 1er / 2 Mai P LESCURE (Lorraine) 
 
 
CHAMPIONNATS DE FRANCE MILITAIRE ET FCSAD DE DUATHLON 
IWUY (CAMBRAI) 28-mars JM BUNIET (Nord - Pas de Calais) 
 
CHAMPIONNATS DE FRANCE FCSAD DE TRIATHLON 
PONTARLIER 27-juin C LEGRAND ? à confirmer (Franche Comté) 
 
  

1.4. Organisation AG 2010 – POITIERS – Ordre du Jour  
 

Denis JAEGER souhaite déplacer les points 10 et 11 après le point 6. La suggestion est adoptée. 
Cet ordre du jour sera validé par le CD. 
L’AG se déroulera au Novotel de Poitiers.  
   

1.5. Organisation CD ouvert aux Président(e)s de Ligues  - Ordre du Jour  
 

Un point a été ajouté à l’ordre du jour, il s’agit d’une question diverse portant sur le cumul de fonction 
de Président de Ligue et d’arbitre. Il sera proposé en CD que la commission nationale de la 
réglementation étudie un texte sur l’incompatibilité de cumul de certaines fonctions. 
 

1.6. Réunion des Président(e)s de Commissions - Ordre du Jour 
 

L’ordre du jour prévu n’appelle pas de commentaire. 
 

1.7. Organigrammes   
 

Les organigrammes de la Direction Technique Nationale et du personnel fédéral seront présentés en 
CD.  
      

1.8. Proposition de modification des Statuts 
 
a) Il est proposé d’ajouter le paragraphe 1.3.4 dans le chapitre « les organismes nationaux, 
régionaux ou départementaux » (déjà présent dans les statuts des ligues régionales et des comités 
départementaux) : 
« En cas de défaillance d’une ligue régionale ou d’un comité départemental mettant en péril l’exercice 
des missions qui lui ont été confiées par la F.F.TRI., le Comité Directeur de la F.F.TRI., ou, en cas 
d’urgence, le Bureau Directeur de la F.F.TRI., peuvent prendre toute mesure utile, et notamment la 
convocation d’une Assemblée Générale du Comité Départemental ou de la Ligue Régionale, la 
suspension de ses activités, sa mise sous tutelle, notamment financière, et le retrait de sa 
délégation. »  
 
Le BDF valide cette proposition qui sera présentée aux membres du CDF pour validation.  
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b) Il est proposé de modifier les attributions du Bureau Directeur Fédéral. Les propositions de 
modification sont surlignées en jaune : 

2.2.2. Le Bureau Directeur 

2.2.2.1. Attributions 

2.2.2.1.1. Le Bureau Directeur Fédéral est l’organe exécutif du Comité Directeur en charge de la 
gestion financière et administrative de la Fédération. 

2.2.2.1.2. Le Bureau Directeur Fédéral est chargé de l’étude des propositions de conciliation 
formulée par les conciliateurs du Comité National Olympique et Sportif Français, de leur 
acceptation ou de leur rejet. 

2.2.2.1.3. Le Bureau Directeur Fédéral est chargé de la validation du plan de communication et du 
plan marketing. 

2.2.2.1.4. Le Bureau Directeur Fédéral Il est chargé de mettre en place les décisions prises par le 
Comité Directeur. 

2.2.2.1.5. Le Bureau Directeur Fédéral Il a également pour mission de formuler toute proposition au 
Comité Directeur. 

Le BDF valide cette proposition qui sera présentée aux membres du CDF pour validation. 
 

1.9. Proposition de modification du Règlement Intérieur   
 

Jean-Michel BUNIET présente les propositions de modification du règlement intérieur. Les points 
modifiés apparaissent surlignés en jaune : 
 
a) Proposition de mise à jour du point « 3.1.5. Composition de l’Assemblée Générale » 
suite à la mise en place de statuts « ligue régionale » plus détaillés sur ce point là : 
 
« 3.1.5. Composition de l’Assemblée Générale 

L’Assemblée Générale de la Ligue Régionale se compose : 

� des représentants des associations sportives affiliées, mandatés par leur président, dont le siège 
est situé sur le territoire de son ressort 

� des licenciés individuels de la F.F.TRI. résidant sur son territoire. 
Ces représentants doivent être licenciés à la F.F.TRI. 

Les associations sportives affiliées lors de la dernière saison sportive précédent l’Assemblée Générale 
Régionale considérée disposent d’un nombre de voix déterminé en fonction du nombre de membres 
licenciés au cours de la saison sportive précédent l’Assemblée Générale, selon le barème suivant : 

  -   3  à   10 licenciés = 10 voix 
  - 11  à   20 licenciés = 20 voix 
  - 21  à   40 licenciés = 30 voix 
  - 41  à   60 licenciés = 40 voix 
  - 61  à   80 licenciés = 50 voix 
  - 81 et 100 licenciés = 60 voix 

10 voix supplémentaires par tranche (complète ou non) de 30 licenciés supplémentaires.  

Tout licencié individuel dispose d’une voix lors des votes. 

Tout organisateur d’une ou plusieurs épreuves dispose de 10 voix lors des votes quel que soit le 
nombre d’épreuves organisées. 

Le quota de voix des associations sportives ci-dessus considérées est exprimé par tranche de valeur 
de 30, 20 et 10 voix. Chaque association sportive dispose du nombre de bulletins de vote nécessaires 
à l’expression du quota de voix qu’elle porte. Ce nombre de bulletins est déterminé par l’affectation à 
l’association sportive du plus grand nombre de bulletins de valeur 30 voix, puis du plus grand nombre 
de bulletins de valeur 20 voix, et du plus grand nombre de bulletins de valeur 10 voix pouvant 
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contenir dans le quota de voix porté. (Exemple : un club de 125 licenciés dispose de 70 voix : les voix 
sont réparties en 2 bulletins de 30 voix + 1 bulletin de 10 voix) 

Chaque organisateur dispose d’un bulletin de valeur 10 voix quel que soit le nombre d’épreuves 
organisées. 

Chaque licencié individuel dispose d’un bulletin de valeur 1 voix. 

Si une association sportive affiliée ne peut se faire représenter par un membre licencié de cette même 
association, elle ne peut se faire représenter (mandant) que par une autre association sportive affiliée 
de la même ligue (mandataire). 

(…) » 

 

Le BDF valide cette proposition qui sera présentée aux membres du CDF pour validation. Le Trésorier 
Général souhaiterait cependant qu’une formulation plus claire puisse être présentée pour la partie 
« 10 voix supplémentaires par tranche (complète ou non) de 30 licenciés supplémentaires ». 

 
b) Proposition de mise à jour du point « 3.2.4. Composition de l’Assemblée Générale » 
suite à la mise en place de statuts « comité départemental » plus détaillés sur ce point là : 
 
« 3.2.4. Composition de l’Assemblée Générale 
 

L’Assemblée Générale du Comité Départemental se compose : 

 
� des représentants des associations sportives affiliées, mandatés par leur président, dont le siège 

social est situé sur le territoire de son ressort 
� des personnes physiques résidant sur le territoire du ressort du Comité Départemental auxquelles 

la L.R.TRI. dont dépend le Comité Départemental délivre directement des licences 

Ces représentants doivent être licenciés à la F.F.TRI. 

Les associations sportives affiliées lors la dernière saison sportive précédent l’Assemblée Générale 
Départementale considérée disposent d’un nombre de voix déterminé en fonction du nombre de 
membres licenciés au cours de la saison sportive précédent l’Assemblée Générale, selon le barème 
suivant : 

  -   3  à   10 licenciés = 10 voix 
  - 11  à   20 licenciés = 20 voix 
  - 21  à   40 licenciés = 30 voix 
  - 41  à   60 licenciés = 40 voix 
  - 61  à   80 licenciés = 50 voix 
  - 81 et 100 licenciés = 60 voix 

10 voix supplémentaires par tranche (complète ou non) de 30 licenciés supplémentaires.  

Tout licencié individuel dispose d’une voix lors des votes. 

Tout organisateur d’une ou plusieurs épreuves dispose de 10 voix lors des votes quel que soit le 
nombre d’épreuves organisées. 

Le quota de voix des associations sportives ci-dessus considérées est exprimé par tranche de valeur 
de 30, 20 et 10 voix. Chaque association sportive dispose du nombre de bulletins de vote nécessaires 
à l’expression du quota de voix qu’elle porte. Ce nombre de bulletins est déterminé par l’affectation à 
l’association sportive du plus grand nombre de bulletins de valeur 30 voix, puis du plus grand nombre 
de bulletins de valeur 20 voix, et du plus grand nombre de bulletins de valeur 10 voix pouvant 
contenir dans le quota de voix porté. (Exemple : un club de 125 licenciés dispose de 70 voix : les voix 
sont réparties en 2 bulletins de 30 voix + 1 bulletin de 10 voix) 

Chaque organisateur dispose d’un bulletin de valeur 10 voix quel que soit le nombre d’épreuves 
organisées. 

Chaque licencié individuel dispose d’un bulletin de valeur 1 voix. 
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Si une association sportive affiliée ne peut se faire représenter par un membre licencié de cette même 
association, elle ne peut se faire représenter (mandant) que par une autre association sportive affiliée 
du même département (mandataire). 

(…) » 
 

Le BDF valide cette proposition qui sera présentée aux membres du CDF pour validation. Le Trésorier 
Général souhaiterait cependant qu’une formulation plus claire puisse être présentée pour la partie 
« 10 voix supplémentaires par tranche (complète ou non) de 30 licenciés supplémentaires ».  

 
c) Proposition d’ajout d’un alinéa au point « 3.3.2. Affiliation (club) » 
 

« 3.3.2. Affiliation 

(…) 

Un nouveau club demandant l’affiliation à la F.F.TRI. en septembre ou en octobre paiera les droits 
d’affiliation correspondants à la saison en cours et se verra offrir les droits de ré-affiliation de la saison 
suivante. » 

Le BDF valide cette proposition qui sera présentée aux membres du CDF pour validation. 

 
2. Communication/Marketing 

 
2.1. Site internet : Trombinoscope CTL  
 

Frank BIGNET souhaite que les CTL figurent sur le site internet fédéral, au sein de la rubrique 
« technique ». Cette proposition est adoptée. 
     

2.2. Site internet : refonte 
 

Ce dossier sera étudié en décembre. Le site serait divisé en grandes thématiques, ce qui permettrait 
d’avoir une multitude de sites répartis par thème et de simplifier la navigation. 
       
      2.3. Communication de proximité 
 
Frank GASQUET souhaiterait mettre en place un stand fédéral sur les Grandes Epreuves. Cela 
comprend l’achat de matériel et des outils de communication papier. Il faudra également prévoir des 
moyens humains pour tenir les stands. 
 
 2.4. Informations diverses 
 
Dominique FRIZZA et Frank GASQUET ont rencontré le Général RENAUD. L’armée serait prête à 
étudier l’opportunité de la mise en place d’un partenariat logistique avec la F.F.TRI.. 
 

3. Finances 
 

3.1. Créances 
 

Denis JAEGER présente le tableau des créances qui sont assez nombreuses compte tenu de l’envoi 
très récent de la dernière facturation de la saison 2009.  
La ligue de Bretagne a demandé par courrier la remise de ses intérêts de retard. Les membres du BDF 
jugent inopportun de déroger à la règle applicable à toutes les ligues en matière d’intérêts de retard 
et décident de maintenir les pénalités. 
 

3.2. Budget prévisionnel 2010 
 

Denis JAEGER présente le budget prévisionnel et les membres du BD débattent afin de porter les 
modifications nécessaires pour présenter aux membres du CDF un budget à l’équilibre. 
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Conformément aux préconisations adoptées au point 1.1., les membres du BDF valident le 
recrutement d’une personne supplémentaire à temps plein à compter du 1er décembre 2009. 
 

3.3. Grille de Prix des Grandes Epreuves / Droits d’organisation 
 

La répartition des grilles de prix a déjà validée au cours d’un BDF tenu en début d’année. 
Denis JAEGER présente une modification du calcul des droits d’organisation du championnat de France 
de Triathlon LD : 10.000 euros de grille de prix + 10 € par concurrent. Cette proposition est validée. 
 

3.4. Proposition des coûts 2011 
 

Denis JAEGER présente les propositions des coûts 2011. Les membres du BDF amendent la 
proposition avant de la valider pour proposition au CDF. 

 
4. Vie Sportive, Direction Technique Nationale, Haut Niveau, Développement 

 
4.1. Proposition d’évolution : Arbitrage D1 
 

Pascal GODEL est venu présenter une proposition d’évolution de l’arbitrage en D1.  
Dans le cadre d’un meilleur visuel des Grands Prix de D1 de Triathlon, il est souhaité de diminuer le 
nombre d’arbitres intervenant sur chaque étape. Après réflexion, le Président de la CNA a proposé de 
tenter l’expérience avec 4 arbitres. Toutefois, cela nécessitera quelques aménagements techniques.  
Il sera en effet nécessaire que le parcours vélo passe dans l’aire de transition afin d’y adjoindre le pits-
stop/équipe. Il faudra une vidéo (voire 2) afin de contrôler le départ natation, le passage des bouées 
et la ligne d’arrivée. Il sera également nécessaire d’avoir un ordinateur portable afin d’y connecter la 
vidéo pour assurer un meilleur contrôle. Les radios, des drapeaux, des chaises hautes seront utilisés 
ainsi qu’une seconde vidéo en cas de mise en place d’une deuxième aire de transition. Il y aura 
éventuellement une tenue d’arbitrage différente de celle des autres compétitions F.F.TRI. pour 
commencer, avant de la généraliser à toutes les épreuves. 
 
Philippes LESCURE souhaite que les tenues d’arbitres soient réactualisées dès 2010. Une proposition 
de tenues complètes sera faite au BDF du 22 janvier 2010. 
  

4.2. Validation du PES (Parcours de l’Excellence Sportive) 
 

Frank BIGNET présente la proposition de Parcours de l’Excellence Sportive (PES). La performance est 
le fil conducteur du projet. 
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Pratique compétitive et stratification du PES : 

 
 
L’école de Triathlon* sera labellisée au niveau régional, l’école de Triathlon** et l’école de 
Triathlon*** seront labellisées au niveau national. 
 
Le devenir des pôles 
 
Pour ce qui concerne le pôle Espoir de Nancy, il sera mis en sommeil à la rentrée 2010. Il sera soit 
réouvert en tant que « pôle espoir » en 2011, soit transformé en une structure régionale. 
 
Pour ce qui concerne les pôles de Montpellier et Boulouris, il est proposé d’implanter à la fois un pôle 
Espoir et un pôle France sur ces deux CREPS. Cela permettra de mutualiser les moyens, d’assurer une 
continuité dans la formation sportive et de positionner les pôles en structures d’accueil. 
 
Les membres du BDF valident cette proposition de PES à l’unanimité. 
 

4.3. Projet « Journée du triathlon au féminin 2010 » 
 

Les objectifs de la journée du triathlon au féminin sont :  
- De faire découvrir le Triathlon et ses valeurs aux femmes qui souhaitent s’initier à un sport 

accessible, ludique et convivial ;  
- D’attirer et faire adhérer de nouvelles femmes au sein des clubs 
- Et de communiquer sur un public ciblé et répondre aux attentes du Ministère de la Santé et 

des Sports. 
 
Pour 2010, l’opération revêt un nouveau format, il s’agira d’une opération de communication avec une 
journée de lancement fin mai (jour de la fête des mères - site probable : Enghien-les-Bains) suivie 
d’une déclinaison de l’opération sur toute la France durant le mois de juin. 
 
La mise en place de ce nouveau format a pour objectif : 

- de développer le potentiel de communication,  
- de fidéliser des partenaires 
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- et de profiter du dynamisme du marché féminin pour associer de nouveaux partenaires à 
cette opération et ainsi pouvoir répondre aux attentes des organisateurs en offrant des lots et 
des supports de communication (affiches, cartes postales, tee-shirts, etc.). 

 
L’opération se déroulera en coopération entre le secteur marketing - communication et la DTN. Les 
distances proposées seront adaptées au public non licencié (250m/8Km/2Km), le coût d’inscription 
sera limité à 10€ par participante (licenciée ou non licenciée) et les clubs organisateurs pourront 
ouvrir leurs créneaux d’entraînement aux féminines inscrites sur leur épreuve les deux semaines 
précédant l’organisation. 
 
Les membres du BDF valident ce projet féminin à l’unanimité, mais ils font savoir que la date de 
lancement choisie n’est pas nécessairement la meilleure, la fête des mères se déroulant généralement 
en famille. 
 

4.4. Triathlon de PARIS 2010  
 

Il aura lieu les 17 et 18 juillet 2010 aux pieds de la Tour Eiffel, la F.F.TRI. est dans l’attente de 
l’accord officiel de la Préfecture. 
 
Pour ce qui concerne les droits d’inscription, les membres du BDF sont favorables à des tarifs 
progressifs par tranches de nombre d’inscrits. Le Comité de pilotage travaillera sur ce principe. 
 
L’objectif sur ce Triathlon de Paris est de réaliser un équilibre budgétaire et que l’épreuve soit d’une 
réelle qualité. 
       

4.5. Bilan des Championnats de France des Clubs 2009 
 

Dominique FRIZZA fera un bilan des championnats de France des clubs lors du Comité Directeur. 
    

4.6. Aide à la professionnalisation des ligues/Amendements  
 
Cédric GOSSE présente la proposition d’amendement du dispositif d’aide à la professionnalisation des 
Ligues. Le dispositif est lourd à gérer et est source d’erreur potentielle, il pose quelques problèmes 
quant à la création d’emplois et leur pérennisation alors même que l’objectif est bien celui-ci. 
Au regard de ce constat et de l’analyse plus globale du dispositif telle qu’elle fut réalisée 
conjointement avec les Présidents de Ligue lors du séminaire 2009 de Tours, il est demandé aux 
membres du BDF de se prononcer sur la suppression du second prorata dans les modalités de calcul 
du soutien fédéral alloué aux APDL. Ne serait donc conservé comme principe de calcul que celui relatif 
à la détermination du volume horaire hebdomadaire réalisé par le ou les salariés, le tout étant 
plafonné à 1 équivalent temps plein sur 12 mois (du 1er novembre 2008 au 31 octobre 2009). 

Les membres du BDF valident cette proposition qui sera présentée aux membres du Comité Directeur. 

Par ailleurs, Cédric GOSSE précise que certaines ligues n’ont toujours pas répondu au courrier relatif à 
l’aide à la professionnalisation. Philippe LESCURE propose d’envoyer un dernier courrier demandant 
une réponse avant une date limite. A défaut de réponse, l’aide prévue ne sera pas allouée. 

Les membres du BDF valident cette proposition à l’unanimité. 

4.8. Point affaires disciplinaires  
 

Toutes les affaires disciplinaires régionales ont été résolues en conciliation, avant même l’intervention 
des commissions régionales disciplinaires. La procédure de conciliation permet, lorsqu’elle aboutit, de 
résoudre un différend dans des délais courts et n’occasionne que peu de frais. 
 
A l’inverse des affaires régionales, aucune tentative de conciliation n’a abouti pour ce qui concerne les 
affaires relevant de la Commission Nationale de Discipline. Deux affaires sont actuellement en cours. 
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4.9. Informations  
 
Dans le cadre des épreuves labellisées « Triathlon Durable », Jean-Michel BUNIET informe les 
membres du BDF que l’arbitre et l’organisateur auront à compléter un document permettant de 
confirmer le jour de l’épreuve le respect des critères ayant permis la délivrance du label. Ce document 
sera à retourner sous huit jours à la F.F.TRI.. 
 

*** 
 

Le Président Philippe LESCURE remercie les membres du BDF de leur participation et clôture la 
séance. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Philippe LESCURE 
Président 

Patrick SOIN 
Secrétaire Général 

 


